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CELEBRACIÓN 
Y REFLEXIÓN 
ORREGUIANA

El 132 aniversario del 
natalicio de Antenor 

Orrego

APORTE DE MURGIA AL 
ESTUDIO DE HAYA

El exalcalde de Trujillo 
presentó investigación 

clave

CAJAMARCA: HISTORIA 
Y TESTIMONIO

Una mirada a esta 
tierra desde una 
vivencia personal

HONREMOS AL PADRE EN 
SU DÍA

Reconocidos personajes 
y su testimonio de 

paternidad

EL FONDO 
BIBLIOGRÁFICO DE 

LLANOS HORNA
El mítico periodista 

deja un legado para la 
posteridad

La Universidad Nacional de Trujillo (UNT) celebra su Bicentenario de fundación, que 
fue posible gracias a la gesta de Simón Bolívar y José Faustino Sánchez Carrión. En 

esta edición publicamos un especial conmemorativo.

200 AÑOS 200 AÑOS 
de historia y de historia y 

conocimientoconocimiento
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MÁS DE MIL 
LUMINARIAS 

LED PARA 
MOCHE Y 

SALAVERRY
Instalarán más de mil luminarias 

led y repotenciarán redes eléctricas 
en Moche y Salaverry. Proyecto 

beneficiará a 8,800 habitantes de la 
zona y tiene una inversión de más de 8 

millones de soles.

Alrededor de 8,800 pobladores 
de los diversos sectores de 
los distritos de Salaverry y 
Moche serán beneficiados 

con los trabajos de 
repotenciación de las redes 
de distribución eléctrica y 

conexiones domiciliarias, así como la 
modernización del alumbrado público 

con tecnología LED.
Con una nutrida concurrencia de 
vecinos, entre amas de casa, jóvenes 
y adultos, se realizó la ceremonia de 
entrega del terreno para dar inicio a 
la obra mencionada, el último viernes 
17 de mayo, en la plaza mayor de 
Alto Salaverry. La actividad contó con 
la participación del representante de 
Hidrandina, Ing. Julio Torres; el alcalde 
de la municipalidad distrital de Salaverry, 
Carlos Arroyo; entre otras autoridades 
locales.La obra se ejecuta con recursos 

propios de Hidrandina y cuenta 
con una inversión superior a 
los 8 millones de soles, en un 
período de 8 meses, conforme al 
estudio técnico del proyecto. El 
objetivo es garantizar la calidad 
y confiabilidad del servicio 
que se brinda a las familias 
en los sectores Las Delicias 
Sector C, Las Palmeras de las 
Delicias, Condominio el Sol 
de las Delicias, Taquila, Las 
Flores, Autopista a Salaverry, 
asentamiento humano Miramar, 
Sector Industrial y La Campiña 
de Moche, así como en Alto 
Salaverry.
El proyecto contempla la 

instalación de 1,142 luminarias LED, 
cuyos beneficios contribuyen a la 
seguridad ciudadana, pues la luz 
blanca brinda una mayor percepción 
de seguridad a las personas; además 
mejora la visibilidad de peatones 
y conductores; mejora el ornato y 
embellecimiento de la ciudad y ayuda 
a dinamizar la economía local con la 
puesta en vigencia de nuevos negocios 
en las zonas beneficiarias.
También se instalarán postes de 
concreto y madera para las redes 
primarias y secundarias, así como 
subestaciones de distribución con 26 
transformadores de capacidades de 50, 
100 y 160 KVA.
Finalmente, Hidrandina anunció que 
continuará con la ejecución de una 
cartera importante de nuevos proyectos 
en beneficio de toda la población del sur 
de Trujillo, como parte de su plan de 
inversiones del 2024 al 2027.

Julio Torres de Hidrandina y Carlos 
Arroyo, alcalde de Salaverry, 

celebran la buena noticia

Autoridades, rodeadas de la población, 
quienes aplauden ésta gran obra.
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JOSÉ MURGIA Y 
UN VALIOSO 

APORTE SOBRE 
HAYA DE LA 

TORRE
Ex alcalde 
de Trujillo 

expuso en Lima 
trabajo de 

investigación 
cuya 

presentación 

2020

2121
CONTENIDO N°294

JUEGA LA LOTERÍA EN MOCHE
Beneficencia de Moche y Lotería 
Torito lanzaron en Trujillo el juego 

de la lotería para lograr hacer 
realidad los sueños de millones de 

personas.

1919
estuvo a cargo de Jorge del 

Castillo y contó con la presencia 
de la familia del fundador del 

Apra.

FONDO BIBLIOGRÁFICO DEL 
PERIODISTA 

SEGUNDO LLANOS HORNA A LA 
UNT

El gran gesto de un hombre de 
prensa que ha hecho historia y ha 
dejado una estela de enseñanza.

2323
“MUCHOS ALUMNOS 

TERMINAN EL COLEGIO 
Y OPTAN POR ESTUDIAR 
INGENIERÍA INDUSTRIAL”

En esta entrevista, José 
Antonio Muller Solón, ingeniero 

industrial y director del 
Programa de Estudio de 

Ingeniera Industrial de UPAO, 
nos habla sobre su reciente 

libro “Guía Metodológica para 
la elaboración de planes y 

tesis de ingeniería industrial”.
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Voy a empezar esta alocución 
expresando un especial 
agradecimiento por su presencia y 
acompañamiento que hacen a la 
familia de la Universidad Nacional de 

Trujillo, que hoy jubilosamente celebra sus 
200 años de Fundación Institucional. 
Hoy recordamos la muestra de gratitud 
que el Libertador Simón Bolívar y José 
Faustino Sánchez Carrión tuvieron para 
con los trujillanos y huamachuquinos por 
su contribución a la gesta libertaria y que 
tuvo el momento acrisolado en la batalla de 
Ayacucho, el 9 de diciembre de 1824, en que 
se alcanzara la trascendental victoria a las 
fuerzas patriotas, determinando la derrota del 
régimen virreinal, con lo que se cerraba un 
ciclo histórico en la República Naciente. 
Fundada el 10 de mayo de 1824, la Universidad 
Nacional de Trujillo tiene entonces sus raíces 
profundamente arraigadas en el proceso 
emancipador del Perú.  
Ha testimoniado, cuando no protagonizado, 
grandes momentos de la historia peruana, 
desde su instalación en 1831 hasta 1876 
fue reconocida como Universidad de Santo 
Tomás y Santa Rosa, luego asumió el nombre 
de Universidad Nacional de La Libertad hasta 
1940 en que se le reconoce como Universidad 
Nacional de Trujillo. Reconocemos el liderazgo 
de Víctor Raúl Haya de la Torre (estudiante 
de la UNT) y fundador de APRA, Alianza 
Popular Revolucionaria Americana, quien con 
José Carlos Mariátegui, fundador del Partido 
Socialista del Perú, luego Partido Comunista 
Peruano, impulsaron la lucha por la conquista 
de la jornada de trabajo de ocho horas en 
el Perú y la creación de las universidades 
populares, líderes que asumieron ideología 
divergentes y que marcaron la configuración 
organizativa particularmente del movimiento 
estudiantil. 
Nuestra universidad no estuvo ajena a ese 
impacto político y ahí están en la memoria 
el ARE, Alianza Revolucionaria Estudiantil, 
el CELPU o Círculo de Estudios Luis de la 
Puente Uceda o del VER, la Vanguardia 
Estudiantil Revolucionaria.
Aquí quiero pedir licencia al Auditorio para 
expresar que quien habla tuvo la honra de 
ser elegido presidente de la Federación 

Universitaria de Trujillo y a la vez en un 
histórico Congreso Nacional realizado en 
1979, honrado también a ser elegido como 
presidente de la Federación de Estudiante 
del Perú, ese es el impacto que tuvo el 
movimiento ideológico y político desarrollado 
en nuestra patria.  En las últimas décadas, 
nuestra universidad ha venido transitando 
hacia la excelencia académica y orientándose 
cada vez más hacia la investigación científica, 
consolidándose hoy como una universidad 
referente en el país capaz de enfrentar los 
nuevos desafíos y oportunidades en un 
mundo globalizado y digitalmente conectado 
consciente del rol estratégico que debe jugar 
en la escena nacional. 
Por ello, desde este lugar de la patria -Trujillo, 
cuna de la Independencia y la Libertad- 
desde esta bicentenaria universidad heredera 
de una gran tradición y espíritu democrático 
expresamos nuestra especial preocupación 
frente a la situación política imperante en el 
país y que oscurece el futuro de la patria. 
Así, haciendo ejercicio pleno de nuestro 
inalienable y constitucional derecho a 
expresarnos, advertimos un socavamiento 
en la base democrática del Estado a partir 
de un sistemático proceso de degradación 
moral que vienen sufriendo sus principales 
instituciones. Estupefactos testimoniamos, 
por ejemplo, el estéril funcionamiento del 
Congreso de la República, convertido más 
bien en reducto de no pocos ineptos cuando 
no irracionales que hipotecan el interés 
nacional a sus convicciones políticas de 
más rancia estirpe poniéndose espaldas 
a los intereses del país y los sectores más 
vulnerables de la población. 

Eso es, señores y señoras jóvenes, lo que ha 
determinado que conforme lo afirma IPSOS, 
este poder del Estado al 4 y 5 de abril último 
tenga un 82 % de desaprobación entre los 
ciudadanos de nuestra patria. Asimismo, un 
Poder Ejecutivo que cuenta solo con un 7 % 
de aprobación, sosteniéndose únicamente 
por el apoyo que le brinda a los sectores ultra 
conservadores del Congreso.
La situación realmente no puede ser peor, 
cuando la percepción de la corrupción en el 
Perú llega a 33 puntos (según PROÉTICA 
30.01.2024), ubicándolo en el tercio inferior 
de los países con mayores índices de 
corrupción. Se impone que las fuerzas 
auténticamente democráticas del país 
irrumpan en el escenario político con un 
programa unitario de auténtica reivindicación 
nacional y regeneración moral, demanda que 
hacemos los universitarios manteniendo la 
condición de verdadera reserva moral del 
país, expresando nuestra irrevocable decisión 
de hacer que la universidad se mantenga 

como el reducto generador de conocimiento 
y desarrollo de la ciencia y la tecnología al 
servicio del país para impulsar su desarrollo y 
alcanzar el bienestar.
Hoy que celebramos 200 años de vida 
institucional honramos la memoria de 
nuestros antecesores. Es hoy también un 
día de renovación de compromiso con el 
país y con los jóvenes de hoy y del futuro, 
compromiso de no desmayar jamás en el 
proceso de cualificación permanente para 
hacer siempre el faro incandescente y 
radiador de ciencia y conocimiento.
Los próximos 100 o 200 años, por ese 
advenimiento natural que es la muerte, 
ninguno de nosotros podrá testimoniar los 
acontecimientos que se producirán en las 
próximas centurias. Eso es lo de menos si 
ahora, si hoy actuamos para dejarle a las 
futuras generaciones un mundo y que puedan 
vivir en paz, y gozando de las bondades que 
la naturaleza bien cuidada les puede prodigar. 
Estamos aquí aquellos a quienes nos duelen 
las desigualdades existentes entre las 
personas. Es inconcebible que haya gente 
que muera de hambre o de sed, a pesar de 
la abundancia que nos prodiga la naturaleza. 
No entendemos sinceramente, que existan 
Estados que legitiman la muerte, el 
asesinato de niños y ancianos inocentes bajo 
argumentos vindicativos de venganza cruel, 
como dijera César Vallejo (nuestro Estudiante 
del Bicentenario) en su poema Masa, tanto 
amor y no poder hacer nada contra la muerte.
Desaprobamos por ello y condenamos la 
masacre que mantiene el estado israelí 
contra el pueblo palestino, y reconocemos 
más bien el derecho de este pueblo a su 
tierra. Proclamamos desde la gloriosa UNT 
nuestra voluntad de respeto pleno a los 
derechos humanos, a la tolerancia sin par, al 
reconocimiento, el entendimiento, el derecho 
a un mundo mejor. Expresamos firmemente 
nuestra decisión de ser formadores 
de hombres y mujeres que hay como 
profesionales de excelencia actúen como 
constructores de este mundo mejor. 
Y termino, es un honor, es un enorme 
orgullo el que sentimos cada uno de los 
formados en nuestra universidad como son 
muchos de los rectores visitantes. Estoy 
absolutamente convencido que así como 
lo hacemos en nuestra universidad se está 
trabajando en esas universidades. No puedo 
de ninguna manera omitir la expresión de 
ese tremendo orgullo que radican nuestra 
alma, que queda alojada en nuestro espíritu 
de ser los Profesores del Bicentenario, de 
ser los Decanos del Bicentenario, de ser 
los Estudiantes y los Administrativos del 
Bicentenario y permítame, por favor, de ser 
el Rector del Bicentenario.  Muchas gracias.

A continuación, el 
mensaje oficial dado por 

el rector de la Universidad 
Nacional de Trujillo, Dr. 

Carlos Vásquez Boyer, en 
la ceremonia central por 

los 200 años de fundación 
de la primera casa 

superior de estudios, y 
que incluyó pasajes de 

la historia, así como una 
reflexión crítica a nuestra 

realidad actual.

Discurso por el Discurso por el 
Bicentenario de la Bicentenario de la 

UNTUNT
Dr. Carlos Vásquez Boyer, flamante rector  del Bicenteanrio de la Dr. Carlos Vásquez Boyer, flamante rector  del Bicenteanrio de la 

Universidad Nacional de Trujillo, Universidad Nacional de Trujillo, 

ESPECIALESPECIAL
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ESPECIAL

La historia de la fundación de la gran universidad en el norte del Perú 
Republicano, la UNT (1824 – 2024).

La Universidad Nacional de 
Trujillo vive su Bicentenario 
con enorme entusiasmo, 
eventos de trascendencia 
y vibrante pasión por parte 
de toda la familia UNITRU, al 
ser una Universidad pública 

peruana que se levanta como 
respuesta al destacado apoyo de 
estos territorios a la causa patriota 
y como punto de inicio, al mismo 
tiempo, de la entrada en vigencia 
de la Constitución Política del 
Perú de 1823, que en su Artículo 184 
manifiesta la importancia de crear 
universidades en cada una de las 
capitales de los departamentos 
de este país. Nuestra Alma Mater, 
tiene su sede principal en la 
ciudad de Trujillo, y filiales en varias 
provincias de la Región La Libertad. 
Esta Universidad fue fundada el 10 
de mayo de 1824 por el Libertador 
Simón Bolívar y don José Sánchez 
Carrión; por lo tanto, se convirtió 
en la cuarta universidad que tenía 
el Perú y la primera de la época 
republicana.
Al promulgarse la Constitución 
Política de la República Peruana de 
1823, por el presidente José Bernardo 
de Tagle, el 12 de noviembre de 
ese año, inmediatamente entrará 
en vigencia y por lo tanto, sus 
respectivos Artículos serán de 
estricto cumplimiento dentro del 
territorio nacional, por lo que, en 
ella se ve la necesidad de contar 
con instituciones importantes que 
ayuden a fortalecer el espíritu 
de independencia, y además, 
que formen personal capacitado 
para que éstos conduzcan 
eficazmente el destino de la 
patria; en tal sentido, en el Artículo, 
184, dicha constitución llama a 
crear Universidades Públicas a 
lo largo del territorio nacional, en 
especial, indica que “no puede 
dejar de haber Universidades en 
las capitales de departamento, ni 
escuelas de instrucción primaria 
en los lugares más pequeños”, 
sin alejarse del pensamiento 
católico (Constitución Política de la 
República Peruana, 1823).

Por eso, en el decreto de fundación 
de la hoy Universidad Nacional de 
Trujillo, dictado en Huamachuco 
el 10 de mayo de 1824, por Simón 
Bolívar y el Tribuno de la República 
(José Sánchez Carrión), hace saber 
que dicha fundación obedece a 
la primera Constitución Política 
del Perú y a la fidelidad de sus 
habitantes, a la causa patriota. 
Textualmente indica en su III 
considerando “que merecen 
mucho de la Patria las provincias 
del expresado departamento 
(Trujillo), por su fidelidad a la Causa, 
y por sus multiplicados importantes 
servicios al ejército libertador en las 
circunstancias más apuradas de la 
República” (Decreto de Fundación 
de la Universidad, 10 de mayo 1824. 
Archivo Central de la Universidad 
Nacional de Trujillo).
Dicho decreto de fundación nos 
muestra un panorama amplio de 
las circunstancias en las que se 
funda nuestra Alma Mater, entre 
ellas: congraciarse, de alguna 
manera, con la población del 
norte peruano por ayudar al 
movimiento patriota; así como, 
una respuesta a la necesidad 
de formar líderes desligados 
del pensamiento virreinal, y más 
bien, contar en el futuro próximo 
con profesionales que tengan 
un pensamiento libertario, una 
filosofía de grandeza hacia la 
causa patriota, y como una forma 
de ir ejecutando los lineamientos 
que ofrece la Constitución Política 
que se menciona líneas arriba.
Siguiendo algunos argumentos 
de la historiadora Dra. Carmen 
Mc Evoy (conversatorio, Casa 
Orbegoso 9/5/24), destacamos la 
importancia de la Universidad 
Nacional de Trujillo, porque 
sirvió como centro de formación 
profesional de “burócratas”, y al 
mismo tiempo, sirvió de faro para 
irradiar el conocimiento tanto 
humanista, como científico a todo 
el norte peruano, y al país entero, 
dada la trascendencia por su 
ubicación geográfica y el momento 
en que se crea dicha universidad.

En estos 200 años de vida de esta 
Casa Superior de Estudios, cabe 
recordar a su primer rector, Don 
Carlos Pedemonte y Talavera, 
que fue nombrado como tal en 
aquel decreto, y, sin embargo, no 
logró ejercer funciones, dada la 
complejidad de la época que la hizo 
quedar en el letargo hasta el 12 de 
octubre de 1831, cuando se produce 
su instalación como organismo 
en actividad. La ceremonia de 
instalación se realizó en la capilla 
interior del Colegio Seminario 
de San Carlos y San Marcelo, 
juramentando a sus respectivas 
autoridades: Dr. Pedro José Soto y 
Velarde, vicerrector encargado, por 
no encontrarse el titular, que fue, el 
Doctor Tomás Diéguez de Florencia, 
que por entonces era senador de 
la República del Perú.
Ese mismo año, el supremo gobierno 
nombra como patronos de dicha 
Universidad a Santo Tomás de 
Aquino y Santa Rosa de Lima. En 
esta fecha muy especial (año 
2024), hacemos llegar nuestro más 
sincero aprecio a cada uno de los 
miembros de nuestra Alma Mater y 
a toda la sociedad peruana. ¡¡¡Feliz 
Bicentenario, Universidad Nacional 
de Trujillo!!!
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EDUCACIÓN

La Universidad Nacional de Trujillo 
acaba de cumplir 200 años de 

fundación, y en esta celebración 
bicentenaria salta a la memoria el 

gran aporte de José Faustino Sánchez 
Carrión, así como una historia riquísima 

desde su nacimiento institucional.

El admirable brillo del 
aporte de la vida y la obra 
de muchos de nuestros 
compatriotas que, imbuidos 
de acendrado patriotismo 
se dedicaron a construir con 
denuedo y sin mezquinos 

intereses el hermoso edificio de 
la Patria, marcaron con tinte 
indeleble la historia de un nuevo 
Estado peruano.
Uno de ellos nació en las 
estribaciones de los andes 
liberteños en un humilde rincón 
del Perú Profundo: el legendario 
pueblo de Huamachuco. Su 
nombre: José Faustino Sánchez 
Carrión. Un personaje polifacético 
y con reconocidas dotes de 
líder y estadista que, siendo 
Secretario y Ministro General del 
libertador Simón Bolívar, aportó 
a la independencia nacional 
con la formulación de la primera 
Constitución Política del Perú, su 
apoyo a las victorias de Junín y 
Ayacucho, así como organizando 
al país como un verdadero 
estadista con las primeras bases 
administrativas, creando para ello 
las instituciones y las obras que la 
realidad del nuevo Estado requería. 
A doscientos años de la 
independencia nacional 
acontecida el 9 de diciembre 
de 1824, es necesario rememorar 
la vida y la obra de este ínclito 
personaje que de su vida hizo un 
eterno servicio a la Patria y con su 
obra construyó el edificio de un 

nuevo país que hoy se pone de pie 
para rendir homenaje a su memoria 
y expresar su gratitud. Obras que 
permanecerán imborrables en la 
mente y corazón de los peruanos 
y, entre ellas, instituciones cuya 
existencia en el pasado y el 

presente vienen contribuyendo al 
desarrollo de la nación como son: 
La Universidad Nacional de Trujillo, 
las Cortes Superiores de Justicia y 
la Corte Suprema de Justicia entre 
muchas otras más.

LA UNIVERSIDAD NACIONAL DE 
TRUJILLO
En su calidad de Secretario General 
de los Negocios del Perú, nombrado 
por el Libertador Simón Bolívar, y, 
considerando que la educación es 
el cimiento de todo Estado, Sánchez 
Carrión, se abocó a crear escuelas 
a lo largo del territorio libre del 
Perú, y considerando que todo país 
naciente requiere de profesionales 
para que lo conduzcan convence 

Fachada de la UNT

Casa de Sánchez Carrión donde 
se decretó la creación de la UNT

La UNT y su aporte al La UNT y su aporte al 
desarrollo nacionaldesarrollo nacional
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UNA DE LAS PRIMERAS 
UNIVERSIDADES PÚBLICAS DEL PAÍS
Nuestra primera Casa Superior 
de Estudios, debido a su calidad 
académica y otros méritos, 
está considerada como una las 
primeras universidades públicas 
del país, habiendo obtenido su 
licenciamiento por la SUNEDU con 
vigencia de 8 años y egresado 
de sus aulas destacados 
profesionales. El examen de 
admisión es exigente, no es fácil no 
es como una universidad privada.
En la actualidad cuenta con 
13 facultades, 45 programas 
académicos de Pregrado y en 

a Bolívar para crear un Centro 
Superior de Estudios, es así como al 
estar en la ciudad de Huamachuco 
organizando el Ejército Libertador 
crea, un 10 de mayo de 1824 , la 
Universidad Nacional de Trujillo 
constituyéndose así en la primera 
Casa Superior de Estudios de la 
República por cuanto ya existían 
universidades creadas por los 
españoles: La Universidad Nacional 
Mayor de “San Marcos”, en Lima; 
la Universidad Nacional Mayor de 
“San Cristóbal”, de Huamanga, en 
Ayacucho y, “San Antonio Abad”, 
del Cusco.     
“Para ello dispone que comience 
a funcionar en la Capilla del 
Seminario Conciliar de “San 
Carlos y San Marcelo” con el 
nombre de Universidad de “Santo 
Tomás y Santa Rosa de Lima”; 
sin embargo, su instalación y 
funcionamiento real demoró por 
los convulsos momentos políticos 
que vivía el país; pero, gracias a la 
perseverancia de Sánchez Carrión, 
este objetivo fue conseguido el 12 de 
octubre de 1831 durante el gobierno 
del Mariscal Agustín Gamarra”.  
(“Sánchez Carrión y su aporte a 
la independencia nacional”, por 
Dionicio Mantilla León.)   
La Universidad Nacional de Trujillo 
tiene una reconocida proyección 
positiva en favor del desarrollo de 
la comunidad liberteña y nacional. 
Una de ellas es el “Proyecto 
arqueológico de las huacas del 
Sol y la Luna”, por el que ha sido 
objeto de premiación entre ellos 
el Premio “Reyna Sofía” por la 
Conservación y Restauración del 
Patrimonio Cultural otorgado por 
el Ministerio de Asuntos Exteriores 
y de Cooperación de España en 
el 2005 y su elección como uno 
de los diez principales proyectos 
de investigación arqueológica 
del mundo por el Shanghay 
Archaeology Forum (SAF)
En la actualidad las autoridades 
que la dirigen (2020 al 2025) son: 
Rector, Dr. Carlos Vásquez Boyer; 
Vicerrector Académico, Dr. Juan 
Villacorta Vásquez y el Vicerrector 
de Investigación, Dr. Guillermo 
García Pérez.  

la Escuela de Post Grado se 
cuenta con 86 programas de 
Maestría y 26 programas de 
Doctorado. Actualmente posee 
110 investigadores registrados por 
CONCYTEC. En la actualidad, la 
cantidad de estudiantes supera 
los 60,000.

Uno de los locales de la UNT
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Los detalles históricos 
de la fundación de la 

Universidad Nacional de 
Trujillo, realizada hace 

200 años.

Según el historiador don 
Héctor Centurión Vallejo, 
el 10 de mayo de 1824, 
desde Huamachuco, el 
Libertador don Simón 
Bolívar y Palacios, 
encargado del poder 

dictatorial en el Perú inició la 
campaña final del ejercito 
libertador después de firmar, 
en la misma fecha, el decreto 
erigiendo la Universidad Nacional 
de Trujillo, redactado y refrendado 
por su ministro don José Faustino 
Sánchez Carrión y caligrafiado 
por el huamachuquino Dn. 
Francisco Galarreta, empleado 
de la secretaría del Libertador. Se 
crea nuestra universidad porque 
“... merecen mucho de la Patria las 

provincias del departamento, por su fidelidad a la 
causa y por sus multiplicados importantes servicios 
al Ejército Libertador en las circunstancias más 
apuradas de la República”.
En el primer acápite de la parte resolutiva del 
decreto, se declara erigida la Universidad en la 
ciudad de Trujillo, capital del departamento del 
mismo nombre, en aplicación del artículo 184 de la 
Constitución. En el segundo acápite se aplica a 
la Universidad el colegio denominado El Salvador, 
con su iglesia en el antiguo local supreso de los 
jesuitas. Se nombra como primer Rector al Dr. 
Carlos Pedemonte y Talavera, figura descollante 
de la política y del sacerdocio de la época, quien 
no llegó a ejercer el cargo pues la universidad, por 
los avatares de la guerra por la independencia fue 
instalada siete años después de su fundación. En el 
tercer acápite se nombró una comisión compuesta 
por el rector Pedemonte y los doctores Dn. Hipólito 
Unanue, Dn. Manuel Lorenzo Vidaurre y Dn. Manuel 
Villarán para elaborar los Estatutos, los mismos que 
tampoco fueron redactados pues la Universidad, 
desde su instalación, se rigió por las constituciones 
de la Universidad Mayor de San Marcos de Lima.
Las turbulencias de los primeros años de la vida 
republicana no permitieron que entrara en funciones 
la Universidad Nacional de Trujillo; sin embargo, 
desde el Cuartel General del Ejercito Libertador 
en Caraz (Huaylas) Sánchez Carrión, el 31 de mayo, 
le remite con oficio al Arcediano Gobernador 
Eclesiástico del Obispado de Trujillo y primer Rector 
electo, don Carlos Pedemonte y Talavera el decreto 
original, indicándole que presente el documento al 
prefecto del departamento, para su publicación a 
fin de que se “lleven cuanto antes por U.S. los fines 
convenientes”.
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Confortables Habitaciones con Baño Privado - Agua Caliente  - 
Servicio de Taxi al Aeropuerto - Caja de Seguridad -  TV. a Color y 

Cable - Lavandería- Circuitos Turísticos - Internet Inalámbrico- 
Servicio de Fax - Teléfono en Habitación, Room Service - Serv. 

Restaurante - Movilidad en General - Reserva de Pasajes.

EleganciaElegancia PrivacidadPrivacidad SeguridadSeguridad

Jr. Independencia N° 618 - Trujillo -  Perú 
Telf.: (044) 258261 Fax: (044) 223410 
hotelcolonialtruji@gmail.com  -  www.hotelcolonial.com.pe

Hotel Colonial
Trujillo

Una gran alternativa en servicio

Hotel  
  

ColonialColonial

estamos a una cuadra de la 
plaza de armas de trujillo
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La Primera La Primera Universidad Universidad 
Republicana Republicana del Perúdel Perú
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Fue fundada en 1824, y ese fue el año de la definición en nuestra 
América. Hasta entonces, no se sabía si el Perú iba a ser una 
república o una monarquía con un príncipe europeo. Por fin, 
nadie estaba seguro de si la revolución emancipadora iba 
a triunfar o sería presentada como un intento terrorista y se 
impondría la lógica de la vuelta al redil del vasallaje.
Puede decirse que la definición arribó desde el norte con el 

ímpetu guerrero de Simón Bolívar. En Trujillo, se le plegó de inmediato 
un joven nacido en Huamachuco, llamado José Faustino Sánchez 
Carrión (1787-1825), cuyas ideas de libertad y república terminaron 
por imponerse en el debate de la época por encima de las metas 
conservadoras que traían los adláteres del libertador San Martín.
LA UNIVERSIDAD Y LA CORTE SUPREMA EDIFICADAS 
SOBRE CONVENTOS
Recuérdese que 1824 es el año de las batallas de Ayacucho y Junín. 
Justamente, 88 días antes del triunfo de Junín, José Faustino Sánchez 
Carrión funda en Trujillo –por entonces, la capital insurrecta del Perú– 
una universidad sobre lo que había sido un convento de jesuitas y, 
semanas después, una corte suprema de justicia encima se aquella 
embajada del infierno, el convento donde los dominicos alzaban el 
pendón negro de la inquisición. La Universidad Nacional de Trujillo 
resulta, por eso, una definición y una marca que delimita lo que había 
sido el Perú colonial y lo que debería ser en el futuro. Esta es la primera 
casa de estudios superiores que se inaugura en la América republicana.
LA IMPRENTA SOBRE UNA MULA
Hay que recordar que, además de fusiles y cañones, en el ejército de 
Bolívar trotaba una mula que llevaba la imprenta y que conducía José 
Faustino Sánchez Carrión. Ese sencillo carromato transportaba a la 
vez propaganda e ideas, alzamiento y pasión.
El Solitario de Sayán –seudónimo de Sánchez Carrión– derrotó los 
puntos de vista monárquicos y propuso una república liberal como la 
mejor forma de gobierno. Cuando el Ejército Unido Libertador sobrepasó 
Junín y Ayacucho, el más importante y joven de los ministros de Bolívar 
–Sánchez Carrión– insistió en sus puntos de vista, que desde ese 
entonces son un legado imperativo para la Universidad de Trujillo.
Si la universidad fue, en el siglo XIX, el resorte que expandió las 

ESPECIALESPECIAL

Pienso que esa casa de estudios es, por sí 
sola, un libro de fe. Leyendo en sus páginas, 

recuerdo lo siguiente:

UNIVERSIDAD UNIVERSIDAD DE TRUJILLO, 200 AÑOS DE TRUJILLO, 200 AÑOS DE LIBERTADDE LIBERTAD
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Centro Histórico Trujillo
     Jr. Orbegoso 224     
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Más de 36 años junto a Ud., compartiendo momentos inolvidables  

Pedidos y Reservas: 
Pedidos y Reservas: 

946089136 946097766

Pizzas - Pastas - Lasagnas - Carnes
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ideas y luego las proclamas para la rebelión de los esclavos, no menos 
importante fue su tarea durante el siglo XX. En ella se gestó un grupo 
de jóvenes cuya edad promedio no pasaba de los veinte años y que, sin 
embargo, estaban decididos a revolucionar la estética, imprimir nuevos 
rumbos a la música, empujar el cambio revolucionario de la sociedad e, 
incluso, trascender de las fronteras nacionales para buscar una América 
Latina justa y socialista.
NUNCA EN EL PERÚ
Nunca en el Perú, y pocas veces en los otros países, se juntaron tantos 
jóvenes con derroteros como los que sostenían César Vallejo, Antenor 
Orrego, Víctor Raúl Haya de la Torre, Carlos Valderrama, Alcides 
Spelucín, José Eulogio Garrido y Francisco Xandóval, entre otros. En esa 
misma universidad, otros jóvenes como Ciro Alegría y Luis de la Puente 
Uceda trataron de continuar ese camino. De todo esto se concluye que 
Bolívar y Sánchez Carrión descartaron de plano los caracteres serviles, 
laudatorios y ceremoniales de las viejas universidades para fundar una 
casa de estudios que hoy cumple 200 años, y cuyo futuro tendrá que 
confrontarse 
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LIBERALISMO
El liberalismo es la expresión política 
de una concepción individualista 
del mundo. Su punto de partida 
es una verdad eterna: el valor 
absoluto de la persona humana, 
concibe la libertad como medio 
de defender y hacer valer los 
atributos esenciales de la persona. 
El individualismo nació en la edad 
moderna, pues el mundo moderno 
se constituye sobre el principio de 
la individualidad, abandonando 
la concepción colectivista de la 
antigüedad y de la edad media.
El liberalismo debe verse como el 
remate de un movimiento milenario, 
de una marcha de la humanidad 
hacia la libertad y hacia la igualdad. 
Dicho movimiento es la corriente 
llamada de derecho natural, 
entendiendo por este “un sistema 
de normas de justicia concebidas 
por abstracción racional”.
TENDENCIAS DEL LIBERALISMO
A mediados del siglo XIX existían 
en el mundo occidental 3 grandes 
propuestas de Constitución en lo 
que se refiere a la organización del 
poder o del Estado.
1. El liberal inspirado en 
las revoluciones francesa y 
norteamericana.
2. El monárquico 
constitucional de Inglaterra.
3. El cesarista personalizado 
por Napoleón durante la época 
consular.
La Monarquía Constitucional 
fue intentada por San Martín, 
el liberalismo puro estuvo 
representado por la Constitución de 
1823, redactada por José Faustino 
Sánchez Carrión. El cesarismo 

El siguiente artículo 
analiza el valor de José 

Faustino Sánchez Carrión 
y reclama su presencia 

en el Congreso de la 
República.

ESPECIAL

surgió en 1826 con la Constitución 
Bolivariana.
FUNDACIÓN DE LA PRIMERA 
UNIVERSIDAD REPUBLICANA
La fundación de la Primera 
Universidad Republicana fue 
inspirada de la Constitución Liberal 
1823, promulgada el 12 de noviembre 
de 1823 por don José Bernardo Tagle 
y Portocarrero, Gran Mariscal de los 
Ejércitos y presidente de la República 
Peruana nombrado por el Congreso 
Constituyente, siendo secretario 
del Congreso Constituyente 
José Faustino Sánchez Carrión. 
En 1824, la Constitución de 1823 
estaba suspendida debido a que 
el Congreso le otorgó poderes 
dictatoriales a Bolívar.
José Faustino Sánchez Carrión 
es uno de los primeros liberales 
peruanos, inspirado en liberalismo 
norteamericano, en la constitución 
de los Estados Unidos de 
Norteamérica. En 1818, en el 
Perú existían 3 tendencias bien 
marcadas: la derecha conservadora 

representada por quienes querían 
continuar siendo una colonia de 
la metrópoli española; el centro 
representado por un importante 
grupo de aristócratas criollos 
y liderados por el general José 
de San Martín, planteaban una 
monarquía constitucional liberal 
y los intelectuales patriotas 
republicanos; demócratas y 
liberales, planteaban una república 
democrática.
Dentro de esta posición ideológica 
se establecían los 3 poderes, el 
Ejecutivo, Legislativo, Judicial y 
se establecía como prioridad en 
organización de la República: la 
educación.
Bajo esta concepción ideológica, 
republicana, democrática y liberal, 
José Faustino Sánchez Carrión, en 
mayo de 1824, redacta el Decreto 
Supremo creando la Universidad 
Nacional de Trujillo.
José Faustino Sánchez Carrión fue 
un inminente intelectual peruano, 
nacido en Huamachuco y educado 
en el Seminario San Carlos y San 
Marcelo, donde a muy temprana 
edad dominaba el latín y francés.
En el seminario San Carlos y San 
Marcelo fue condecorado con 
todas las distinciones que se daban 
allí a los alumnos beneméritos. 
SÁNCHEZ CARRIÓN Y LA EDUCACIÓN
En el convictorio, bajo el rectorado 
de Toribio Rodríguez de Mendoza, 
alcanzó su máximo esplendor.
El colegio San Carlos coexistía 
con el de San Fernando y el de 
Santo Toribio, el penúltimo para la 
enseñanza de la medicina, y el último 
exclusivamente para la teología. Es 
ahí donde descubre José Faustino 
Sánchez Carrión su vocación por la 
abogacía, culminando sus estudios 
de abogado y doctor en derecho en 
la Universidad de San Marcos.
En el convictorio San Carlos, José 
Faustino Sánchez Carrión se había 
nutrido estudiando a Kepler, Galileo 
y el sistema del gran Newton. En 
filosofía estudió a Descartes, 

La fundación La fundación 
de la de la 

Universidad Universidad 
Nacional Nacional 

de Trujillo en de Trujillo en 
el contexto el contexto 
ideológicoideológicoA
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Congreso rindió homenaje a 
Universidad Nacional de Trujillo 

por bicentenario de su fundación, 
así como a los personajes que han 

contribuido al progreso y bienestar.

Tributo a la UNT y Tributo a la UNT y 
sus personalidades sus personalidades 

destacadasdestacadas

En una jornada legislativa que se caracterizó 
por la celeridad en el trámite, el pleno del 
Congreso aprobó por unanimidad una moción 
multipartidaria reconocimiento y saludo a la 
prestigiosa Universidad Nacional de Trujillo 

(UNT) en ocasión de cumplir el viernes 10 de mayo, 
el bicentenario de su función por gestión del prócer 
de la independencia, el peruano, el tribuno, José 
Faustino Sánchez Carrión, nacido el Huamachuco, La 
Libertad y el libertador, Simón Bolívar.
Se trata de una moción presentada por el legislador, 
Héctor Acuña Peralta, presidente de la Comisión de 
Cultura y Patrimonio Cultural, representante por el 
departamento de La Libertad que recibió el respaldo 
de sus colegas trujillanos, Diego Bazán Calderón, 
Carlos Alva Rojas Víctor Alva Rojas y Víctor Flores 
Ruiz así como de sus colegas José Balcázar Zelada 
(ex alumno de la UNT), Alejandro Cavero y las once 
bancadas políticas que conforman el Congreso 
Unicameral de 130 parlamentarios.
La moción resalta que durante sus 200 años de 
vida institucional educativa han sobresalido ilustres 
personalidades en los  diversos quehaceres del 
campo humano como docentes y ex alumnos de la 
casa Sánchez Carrión y Bolívar como el reconocido 
poeta universal César Abraham Vallejo Mendoza, 
el célebre novelista Ciro Alegría Bazán, Walter Alva 
Alva, reconocido internacionalmente por ser el 
descubridor de las famosas Tumbas del Señor de 
Sipán; el ilustre pensador y filósofo, ex rector de la 
UNIT, Antenor Orrego; Francisco Xandoval, el pintor 
artista Macedonio de la Torre, el ideólogo, Víctor 
Raúl Haya de la Torre,  los escritores y poetas Daniel 
Alcides Spelucín Vega, Eduardo Gonzales Viaña, el 
ingeniero químico Luis Banchero Rossi y el artista 
Geraldo Chávez.

OTROS PERSONAJES
Pedro Mercedes Ureña,  ex rector de la UNT y ex  
diputado por La Libertad, los ex diputados Jorge Díaz 
León, Fernando Quevedo, Alfredo Pinillos Goicochea; el 
reconocido médico científico reconocido en el ámbito 
nacional e internacional Eduardo Pretell Zárate, Luis 
de la Puente Uceda, Roger Guerra García, Hernán 
Miranda Cueto, el reconocido médico Jaime Human 
Pereyra, Pedro Nicho y Baldomero Villanueva Becerra, 
así como los educadores y juristas Julio Eduardo 
Mannucci Finochetti, Humberto Carranza Piedra, 
quien fue presidente del Senado (1989-90)  Romualdo 
Biaggi Rodríguez, quien también fue presidente del 
Senado (1988- 1989) ex senadores Genaro Ledesma, 
Octavio Alva León, quien fue legislador durante más 
de 40 años, vicepresidente la Asamblea Constituyente 
1933, Lester Lora Wekselman, y así como los juristas 
Paco Burgos, Virgilio Vanini de los Ríos, quien fue 
alcalde Trujillo, Wilfredo Urtecho, Nicolás Alva y Alva, 
Francisco Falcón Gómez, Eduardo Gonzales Viaña, la 
magistrada Wilda Cardenas Falcón, los  arqueólogos 
Santiago Uceda, Mario Vigo Portela, Susana Meneses 
Castañeda, Ana María Hoyle, Enrique Vergara 
Montero, la antropóloga y educadora Gloria Alva 
Alva, Consuelo Falcón, el reconocido historiador 
Jorge Zevallos Quiñones, director del Museo de 
Arqueóloga y Antropología de UNT,  Max Díaz Díaz, 
fundador del Museo de Arqueóloga y Antropología 
de UNT, historiador Alberto Pinillos, y los  reconocidos 
y jóvenes escritores Harold Alva y Mara García  S.,  
Jorge Díaz Herrera, entre, otros. 

Condillac y los filósofos modernos; en jurisprudencia, el 
derecho natural y de las gentes, Derecho Constitucional 
y el Derecho Patrio, para no generar contradicciones con 
las autoridades. Al curso de Derecho Constitucional se le 
llamó filosofía moral.

SÁNCHEZ CARRIÓN REVOLUCIONARIO
José Faustino Sánchez Carrión estuvo en 1818 y 1819 

en varias conspiraciones. En 1818 se preparaba ya 
la llegada de la expedición libertadora de Chile. En 
estas conspiraciones estaba Riva-Agüero, el joven 
profesor Eduardo Carrasco, el padre de San Sebastián 
Cecilio Tagle, los hermanos Mansueto y Joaquin José 
Mancilla, que eran conocidos como los banqueros de la 
revolución, José Faustino Sánchez Carrión y su discípulo y 
confidente Francisco Xavier Mariátegui, otros profesores 
y estudiantes de San Carlos. También estaban los nobles 
como Diego de Aliaga, hijo del Conde de San Juan de 
Lurigancho, el Conde de La Vega del Ren, el Marqués de 
Montealegre, tío de Rivaguero; Montemira, el Marqués de 
San Miguel, el nuevo Conde de Vistaflorida, el Dr. Manuel 
Salazar y Baquíjano. También se unieron a la causa las 
damas, esposas de los conspirados.
José Faustino Sánchez Carrión, el intelectual, liberal, 
demócrata y republicano, imbuido de todas estas ideas 
revolucionarias, con una firme convicción ideológica 
liberal, funda la Universidad Nacional de Trujillo.
RETRATO DE SÁNCHEZ CARRIÓN DEBE PRESIDIR EL 
HEMICICLO DEL CONGRESO
Sánchez Carrión, autor de la primera Constitución 
Republicana, Democrática y Liberal, es el más claro 
pensador peruano con una sólida formación intelectual, 
política y revolucionaria, promotor de la educación, 
cultura y la organización de un Estado sólido y 
democrático.
José Faustino Sánchez Carrión es el padre de nuestra 
república; razón por la cual debemos iniciar una 
campaña trujillana, norteña y peruana para que un 
retrato suyo presida el hemiciclo del Congreso de la 
República, que es el símbolo de la democracia y que no 
debe estar presidido por dos generales extranjeros, uno 
de ideas monárquicas y el otro dictador.

A
ut

or
: L

o
re

nz
o

 L
im

a



VeaVea  |  27 de mayo del 202412

La Universidad Nacional de 
Trujillo viene celebrando 
este 2024 su Bicentenario de 
fundación histórica, hecho 
que se remonta a los albores 
de la etapa republicana. Es 
por eso que es llamada la 

“Primera Universidad Republicana 
del Perú y América” que fundó 
Simón Bolívar y su ministro único el 
prócer José Faustino Sánchez.
Desde el 2020 la palabra 
Bicentenario resuena en los oídos 
de los trujillanos y peruanos en 
general. Y es que precisamente 
un 29 de diciembre de 1820 se 
proclamó la Independencia de 
nuestra ciudad. Paso obligado 
para proclamación que hizo al año 
siguiente -28 de julio de 1821- don 
José de San Martín. Sin embargo, 
las fuerzas realistas aún estaban 
presentes en nuestro país. Por 
lo que era necesario sellar la 
independencia de la patria en 
las cruciales batallas de Junín y 
Ayacucho en agosto y diciembre 
de 1824. Esas batallas finales 
también cumplen su Bicentenario 
este año.
Es en este contexto de lucha por la 
Independencia es que se fundan 
con instituciones fundamentales 
para la democracia y ejercicio 
de la vida republicana. El 26 de 
marzo de 1824 la Corte Superior de 
Justicia de Trujillo y el 10 de mayo 
de ese mismo año: la Universidad 
Nacional de Trujillo. La creación de 
la institución que se convertiría en 
el faro del conocimiento en todo 
el norte peruano fue rubricada 
en el cuartel general patriota 
establecido en Huamachuco, 
precisamente 88 días antes de la 
batalla de Junín.

200 AÑOS DESPUÉS
Dos siglos después, la actual 

Actos especiales se desarrollaron en la Semana Central del Bicenetenario de la 
Universidad Nacional de Trujillo, pero las actividades seguirán todo el año con 

Encuentro de Egresados y Ceremonia de Honoris Causa póstumo a César Vallejo.
gestión del destacado abogado 
penalista Dr. Carlos Alberto Vásquez 
Boyer, ex decano del Colegio 
de Abogados de La Libertad, ex 
regidor MPT y ex Decano de la 
Facultad de Derecho, le ha tocado 
encabezar las celebraciones de 
esta importantísima fecha. Primero, 
en el 2023 se nombró un comité 
para articular las actividades por el 
Bicentenario, que concluyeron con 
el lanzamiento del programa en el 
mismo Congreso de la República.
Las actividades abarcan una 
amplia gama de eventos, desde 
conferencias magistrales hasta 
proyectos de servicio comunitario. 
En las primeras fechas, por 
ejemplo, se programaron desfiles 
cívico-institucionales en cada 
ciudad donde la UNT tiene una 
filial. De esta manera, estuvimos en 
Huamachuco, Santiago de Chuco 
y Valle Jequetepeque con gran 
éxito. Estos desfiles fueron previos 
al Gran Desfile para dar inicio a la 
semana central el 5 de mayo, donde 
participaron delegaciones de las 13 
Facultades, escuela de Posgrado, 
las unidades de producción como 
Cidunt, Cepunt y CEE Narváez con 
una participación numerosa de 
más de 2000 personas en la Plaza 
de Armas de Trujillo.
Bajo ese auspicio, el lunes 6 de 
mayo se realizó la ceremonia de 
Inauguración del Año Académico 
2024-I con la entrega de diplomas 
de reconocimiento a los primeros 
puestos de las 44 escuelas 
profesionales, que obtuvieron el 
mayor puntaje en el proceso de 
Admisión UNT 2024-I y 2024-II, así 
como la charla magistral del ex 
Ministro de Educación, Nicolas 
Lynch “Los malos usos del concepto 
reforma en la Universidad”, que 
ofreció una perspectiva profunda 
sobre los desafíos de las reformas 

Las celebraciones de laLas celebraciones de la  
UNT en su BicentenarioUNT en su Bicentenario

universitarias contemporáneas.
Igualmente, se llevó adelante el 
VII Congreso Internacional de 
Bibliotecas Universitarias, la I Feria 
Nacional del Libro Universitario, y 
la Conferencia sobre José Faustino 
Sánchez Carrión y la fundación de 
la Universidad Nacional de Trujillo, 
con la participación destacada de 
la historiadora Carmen Mc Evoy.
Otro hito importante fue la 
inauguración del “Mural del 
Bicentenario UNT 1824-2024” 
elaborado por el artista Ladislao 
Plasencki, en el frontis de la 
Facultad de Educación y Ciencias 
de la Comunicación, donde esta 
obra de arte se alza imponente, 
capturando la esencia histórica 
del alma mater, resaltando su 
fundación y el impacto perdurable 
de sus intelectuales en su prestigio 
continuo. 
La semana también estuvo 
marcada por la visita de Rectores 
Internacionales, como la Dra. 
María Mestre Escrivá, rectora 
magnífica de la Universidad de 
Valencia (España); la Dra. María 
Cedillo Ramírez, rectora de la 
Benemérita Universidad Autónoma 
de Puebla (México); y el Mgtr. Jhon 
Boretto, rector de la Universidad 
Nacional de Córdoba (Argentina). 
Ellos asistieron primero a la mesa 
redonda internacional titulada “El 
Rol de la Universidad en el contexto 
nacional y global”, y por la tarde del 
jueves 9 se les otorgó el grado de 
Doctor Honoris Causa en una vista 
ceremonia con todas las galas 
y a la altura de la Bicentenaria 
Universidad. 

CARNÉ DEL BICENTENARIO
La Universidad Nacional de 
Trujillo (UNT), fue honrada con un 
reconocimiento trascendental en 
el marco de su Bicentenario. Esta

UNT inaugura majestuoso mural del Bicentenario, pintado 
por el renombrado artista plástico, Ladislao Plasencki

Carné Universitario 2024 rinde homenaje al 
Bicentenario de la UNT

INSTITUCIONAL

UNT otorga distinción doctor honoris 
causa a rectores internacionales-
Universidad Nacional de Córdoba
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casa superior de estudios recibió 
de la Superintendencia Nacional 
de Educación Superior Universitaria 
(Sunedu), de manera simbólica, el 
Carné Universitario 2024 que rinde 
homenaje a los 200 años de vida 
institucional de esta universidad.
Desde Lima, arribó el 
Superintendente de la SUNEDU, 
Dr. Manuel Castillo Venegas, para 
presentar el carné que alrededor 
de 1 millón 350 mil estudiantes, 
matriculados en el año 2024, 
lucirán en todo el país. El diseño 
comprende la fachada actual 
de la Universidad, y en la parte 
posterior se muestra la casa de 
José Faustino Sánchez Carrión, 
uno de los fundadores de esta 
universidad y redactor de la 
primera constitución peruana en 
1823, simbolizando la conexión 
histórica entre la creación y la 
actualidad de esta prestigiosa 
casa superior de estudios.
DÍA CENTRAL
De esa manera, se llegó al día 
central, donde al retoque de 
campanas de la Basílica Catedral 
e iglesias del centro histórico 

la UNT rememoró la fundación 
histórica con la presencia de 
autoridades políticas y militares, 
así como la presencia de una 
pléyade de intelectuales, artistas 
e investigadores que fueron 
reconocidos en este magno acto 
con la “Medalla del Bicentenario”.
Por su parte, el rector de la 
Universidad Nacional de Trujillo 
(UNT), Dr. Carlos Vásquez Boyer, 
en su intervención central hizo 
una crítica pública a la situación 
de las principales instituciones 
del país, en la que advirtió una 
degradación moral que amenaza 
a nuestra débil democracia. Tales 
cuestionamientos los dio durante 
su mensaje en la ceremonia central 
por los 200 años de fundación de la 
primera casa de estudios.
“Desde este lugar de la patria, 
Trujillo, cuna de la independencia y 
la libertad, desde esta bicentenaria 
universidad, heredera de una gran 
tradición y espíritu democrático, 
expresamos nuestra especial 
preocupación frente a la situación 
política imperante en el país y que 
oscurece el futuro de la patria”, dijo 
inicialmente. 
Vásquez Boyer mencionó que, 
haciendo uso de la autonomía 

que corresponde a la universidad, 
“advertimos un socavamiento de 
las bases democráticas del Estado 
a partir de un sistemático proceso 
de degradación moral que 
vienen sufriendo sus principales 
instituciones”. 

FUTURAS ACTIVIDADES
El Bicentenario en la UNT es todo 
el año.  Así el 25 y 26 de junio se 
realizará la XXII Asamblea de 
Rectores de la Red Peruana de 
Universidades – RPU, el 11 de julio la 
Ceremonia Académica Especial Día 
del Docente Universitario, el 16 de 
julio la Ceremonia de Matasellado 
de Primer Día de Emisión de la 
estampilla del Bicentenario de la 
Universidad Nacional de Trujillo, el 
19 de julio la Ceremonia Especial 
Día del Trabajador Universitario. 
Igualmente, del 28 al 30 de 
agosto la XII edición del Congreso 
Latinoamericano de Plantas 
Medicinales 2024, “Bicentenario de 
la Universidad Nacional de Trujillo”. 
En tanto que el jueves 10 de octubre 
se desarrollará la Ceremonia 
Especial Otorgamiento del grado 
de Doctor Honoris Causa póstumo 
al poeta César Vallejo, estudiante 
del Bicentenario de la UNT.

Medalla del Bicentenario a 
Eduardo Gonzalez Viaña

Medalla del Bicentenario a Luis de la 
Puente Uceda, recibe la distinción su 

hija María Euguenia de la Puente

Medalla del Bicentenario 
a Modesto Montoya

Medalla del Bicentenario a 
Segundo Llanos Horna

Medalla del Bicentenario 
a Teodoro Rivero Ayllon

UNT otorga distinción doctor 
honoris causa a rectores 

internacionales-Universidad 
de Valencia

Medalla del Bicentenario a 
Walter Alva

Diploma y medalla de honor, 
recibe Nicolás Lynch.

UNT otorga distinción doctor honoris 
causa a rectores internacionales-
Universidad Autónoma de Puebla

UNT otorga distinción doctor honoris 
causa a rectores internacionales-
Universidad Nacional de Córdoba

Ceremonia Ilustres del Bicentenario Iluminacion del frontis
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ESPECIAL

Cálidos y afectuosos saludos fueron 
recibidos por la Universidad Nacional 
de Trujillo (UNT) con motivo de 
conmemorar 200 años de fundación, 
como el primer centro de estudios 

superiores de la República. Dada la 
importancia de esta celebración, publicamos 
algunos saludos de las diversas instituciones, 
nacionales e internacionales. Las misivas 
están dirigidas al rector de la UNT, Dr. Carlos 
Alberto Vásquez Boyer
ANUPP (ASOCIACIÓN NACIONAL 
DE UNIVERSIDADES PÚBLICAS 

DEL PERU)
“Me es grato dirigirme a Usted para hacerle 
llegar el saludo fraterno de la Asociación 
Nacional de Universidades Públicas del Perú 
- ANUPP y para expresar felicitaciones por 
conmemorarse el Bicentenario de la fundación 
de la Universidad Nacional de Trujillo. En estos 
200 años de nuestra primera Universidad 
Republicana, reconocemos el enorme aporte 
que le ha brindado a la sociedad peruana en 
la formación y desarrollo de profesionales, 
investigadores e intelectuales”.
Dra. Jeri Ramón Ruffner
Rectora de la Universidad Nacional Mayor de 
San Marcos y presidenta de la Asociación de 
Universidades Públicas del Perú ANUPP

ASUP (ASOCIACIÓN DE 
UNIVERSIDADES DEL PERÚ)

“Es grato dirigirme a usted para hacerle 
llegar el cordial saludo de la Asociación 
de Universidades del Perú - ASUP, en 
esta ocasión tan especial, para expresar 
nuestras más sinceras felicitaciones con 
motivo del bicentenario de fundación de la 
Universidad Nacional de Trujillo, siendo la 
primera universidad republicana del Perú. En 
este aniversario, reconocemos los desafíos 
superados, los logros alcanzados y el legado 
que la Universidad Nacional de Trujillo ha 
construido en el tiempo”.
Dr. Lida Asencios Trujillo
Presidenta de la Asociación de Universidades 
del Perú - ASUP Rectora de la Universidad 
Nacional de Educación Enrique Guzmán y 
Valle

UNIVERSIDAD BERNADO 
O’HIGGINS

“Saluda cordialmente al Rector DR. CARLOS 
VÁSQUEZ BOYER, y se complace en 
expresar sus más cordiales felicitaciones por 
el Bicentenario de la Universidad Nacional de 
Trujillo. El Rector que suscribe hace propicia 
la ocasión para manifestarle su de su más alta 
consideración y estima”.
Dr. Claudio Runf Escobar, Rector de la 
Univers O’Higgins

SUNEDU (SUPERINTENCIA 
NACIONAL DE EDUCACIÓN 
SUPERIOR UNIVERSITARIA)

“Es grato dirigirme a usted para saludarlo 
atentamente en nombre Superintendencia 
Nacional de Educación Superior Universitaria 
(SUNEDU), asimismo expresarle nuestro 
saludo institucional con ocasión conmemorarse 
el 200.º aniversario de la Universidad Nacional 
de Trujillo. En ese sentido, reiteramos nuestro 
compromiso en trabajar de manera conjunta, 
en búsqueda una educación superior ordenada 
y de calidad tan importante institución”.
 Dr. Manuel Castillo Venegas 
Superintendente

El histórico Bicentenario de fundación de la Universidad Nacional de Trujillo ha sido motivo 
para que distintas instituciones importantes del país, así como sus representantes, envíen 
sus mensajes de saludo a esta primera casa de estudios de la república.

Saludos por el Bicentenario de la UNT

UNATEFSIL 
“Desde la Universidad Nacional Tecnológica 
de Frontera San Ignacio de Loyola de 
Cajamarca, extendemos un saludo fraternal 
al rector, vicerrectores, decanos, docentes, 
personal administrativo, personal técnico y a 
todos los estudiantes por cumplir 200 años de 
fundación”.
Dr. Ulises Peña Carmelo 
Presidente

TRIBUNAL CONSTITUCIONAL
“Tengo el agrado de dirigirme a usted para 
expresarle mis cordiales saludos y sinceras 
felicitaciones al conmemorarse el 200º 
Aniversario de Fundación de la Universidad 
Nacional de Trujillo - UNT, institución histórica 
y representativa de nuestro país que tan 
dignamente dirige usted; de este modo, y por 
su intermedio, hacerlo extensivo a todo el 
personal docente y administrativo que labora 
en tan importante institución”.
Helder Dominguez Haro 
Magistrado Tribunal Constitucional

UNIVERSIDAD NACIONAL DE 
EDUCACIÓN ENRIQUE GUZMÁN 

Y VALLE ALMA MÁTER DEL 
MAGISTERIO NACIONAL

“Nuestros mejores deseos y éxitos al rector, 
Dr. Carlos Alberto Vásquez Boyer y, por su 
intermedio, a toda la comunidad universitaria, 
que conmemoran en este mes de mayo el 
Bicentenario de tan prestigiosa institución 
fundada por Simón Bolívar y José Faustino 
Sánchez Carrión, para que sigan cumpliendo 
con la misión de formar profesionales 
competitivos.
Dra. Lida Violeta Asencios Trujillo 
Rectora de la UNE

UNIVERSIDAD NACIONAL DE 
HUANCAVELICA

“Expresa un afectuoso saludo a la comunidad 
universitaria de la Universidad Nacional de 
Trujillo por su 200 aniversario de creación 
institucional. Aprovechamos la ocasión de 
resaltar su labor educativa, impartiendo 
conocimientos a la población estudiantil y 
contribuyendo con su aporte al desarrollo del 
país”.
Dr. Edgardo Félix Palomino Torres
Rector

MINISTRO DE EDUCACIÓN  
“Con motivo del 200.º aniversario de vida 
institucional de la Universidad Nacional de 
Trujillo, ocasión propicia para desearle éxito 
en la incansable labor de formar profesionales 
íntegros e innovadores. Asimismo, hace 
extensivo este saludo a quienes lo acompañan 
en su importante tarea educativa. El Dr. 
Morgan Quero aprovecha la oportunidad para 
expresarle sus sentimientos de consideración”.
UNIVERSIDAD PRIVADA ANTENOR 

ORREGO
“Es grato dirigirme a usted para expresarle en 
nombre de la comunidad universitaria a la que 
represento, el saludo y las congratulaciones 
institucionales por la conmemoración del 200 
aniversario institucional de la fundación de la 
Universidad Nacional de Trujillo, primera casa 
de estudios superiores de la era republicana 
de nuestro país”. 
Dr. Luis Antonio Cerna Bazán 
Rector (e)

UNIVERSIDAD NACIONAL DE 
JAÉN

“A través del presente reciba el afectuoso 
saludo de felicitación a nombre de la Comisión 
Organizadora de la Universidad Nacional 
de Jaén y el mío propio, con motivo de 
conmemorarse los 200 años de fundación 
de la Universidad Nacional de Trujillo, a la 
cual usted dignamente representa, haciendo 
extensivo el saludo a la autoridades, plana 
docente y comunidad universitaria en general”.
Dr. Juan de Dios Lorico Paco
Presidente

UNIVERSIDAD NACIONAL CIRO 
ALEGRIA

“Han transcurrido 200 años desde su creación, 
tiempo en el cual han desarrollado el saber y 
conocimiento en la juventud de la región La 
Libertad, con cual viene contribuyendo al 
desarrollo sostenible de nuestro país con la 
formación de profesionales de prestigio, los 
mismos que en su quehacer profesional dejan 
en alto su Alma Mater”.
Dr. Alberto Valenzuela
Presidente

UNIVERSIDAD CÉSAR VALLEJO
“En este día tan especial, a nombre de la 
Universidad César Vallejo, quiero extender mis 
más sinceras felicitaciones a la Universidad 
Nacional de Trujillo por sus 200 años de 
excelencia académica, contribuyendo al 
desarrollo del país y que ha dejado una 
huella imborrable en la historia de educación 
peruana. Que este bicentenario sea un punto 
de partida para seguir construyendo un 
futuro brillante. Sigamos trabajando juntos 
por la excelencia académica, la inclusión y la 
transformación social”.
Dra. Jeannette Cecilia Tantaleán Rodríguez
Rectora
UNIVERSIDAD NACIONAL JORGE 
BASADRE GROHMANN DE TACNA
“Con motivo de conmemorarse el Bicentenario 
de fundación de la Universidad Nacional de 
Trujillo, felicitación que agradeceré a usted 
hacer extensiva a todos los integrantes de 
su prestigiosa comunidad universitaria. Sea 
propicia la ocasión para hacerle llegar nuestro 
reconocimiento por el loable compromiso que 
asumen al formar profesionales líderes con 
profunda vocación de servicio y compromiso 
social”.
Dr. Javier Lozano Marreros
Rector
UNIVERSIDAD NACIONAL PEDRO 

RUIZ GALLO
“La Alta Dirección de la Universidad Nacional 
Pedro Ruiz Gallo se complace en felicitar 
a la Universidad Nacional de Trujillo por su 
aniversario institucional. Expresamos nuestras 
más sinceras felicitaciones por este importante 
hito en su historia, que estos 200 años sean 
el cimiento para seguir construyendo un 
futuro aún más brillante, lleno de logros y 
contribuciones a la sociedad”.
Dr. Enrique Wilfredo Cárpena Velásquez
Rector

UNIVERSIDAD FEMENINA DEL 
SACRADO CORAZÓN

“Es grato dirigirme a usted para hacerle llegar 
el cálido saludo institucional de la Universidad 
Femenina del Sagrado Corazón – UNIFÉ, y en 
especial el de la rectora Dra. Victoria García 
García, por los 200 años de fundación de la 
Universidad Nacional de Trujillo. 
Mg. Rosa María Burga Gutiérrez
Secretaria General
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En un hito que marca la historia de vida jurídica del 
Perú desde los albores de nuestra vida república, 
en la antesala de la Presidencia de la Corte 
Superior de Justicia de La Libertad, se exhibe 
una interesante y valiosa fotografía en sepia del 
acta de su instalación, el 30 de abril de 1824. Esta 
fotografía ampliada, de aproximadamente el 

triple de su tamaño original, desteñida por el paso del 
tiempo, actualmente ya tiene más de cien años, pues 
fue mandada confeccionar con motivo del centenario. 
No se exhibía el original, pero a partir de este antiguo 
documento resonaba el dato histórico “Corte Superior 
de Justicia de La Libertad: primera Corte del Perú 
republicano”.
En el primer semestre del año 2013, el jurista historiador 

Serie Bicentenario de la Justicia de 
La Libertad. Hallazgo del acta de 

instalación de la corte de justicia del 
norte

del Derecho peruano doctor Carlos 
Ramos Núñez, dictaba la cátedra 
de Historia de la Jurisdicción en la 
Maestría en Derecho con mención en 
Política Jurisdiccional que cursaba 
en la Pontificia Universidad Católica 
del Perú, encomendándonos ubicar 
un documento de data antigua de la 
institución en que se laboraba, para 
la evaluación Análisis 2 del referido 
curso. Con ese motivo debía acudir 
al Archivo de la mencionada Corte, 
haciendo conocer mi preocupación 
al doctor Manuel Ronald Verdi 
Sánchez, quien se desempeñaba 
como Asistente de Juez Superior, 
y me sugirió un lugar donde se 
encontrarían documentos mucho 
más antiguos, que no estaba 
abierto al público y de difícil acceso.
El local antiguo de la Corte, 
que corresponde al complejo 
arquitectónico Iglesia Convento La 
Merced, está ubicado en la cuarta 
cuadra del jirón Pizarro de la ciudad 
de Trujillo del Perú, tiene un patio 
cuadrado circundado de arcos en 
blanco colonial que resguardan 
los pasillos, allí en el vértice que 

Una Una historia poco historia poco contadacontada

corresponde a las calles Pizarro y Gamarra, existe un 
sótano, cuya puerta estaba siempre cerrada. Solicitada 
la autorización correspondiente, después de algunos 
días se nos entregó la llave, descendimos por una 
delgada escalera hacia un ambiente oscuro, con olor 
fuerte a papel en descomposición, al ingresar la luz los 
murciélagos se prendieron de los techos altos, con lo 
que nos facilitaron la entrada hacia un piso polvoriento 
y con excretas de roedores, por ello en horas posteriores 
fui conducida por la Asistenta Social Lic. Zaida Carranza 
Cáceres al Hospital de Essalud-Sede Albrecht por 
presentar anafilaxia*.
En la búsqueda, entre muchos expedientes de papel 
amarillento y cosidos a mano que denotaban mucha 
antigüedad, revisando rápidamente no había materia 
interesante, todo parecía igual en los anaqueles, pero 
al lado izquierdo del ambiente principal, allí en el piso 
polvoriento se encontraban al pie de un anaquel 
metálico de puertas abiertas, un grupo de libros grandes 
de pasta gruesa, uno sobre otro pero en desorden, 
parecidos a los llamados ‘toma razón’, revisando cada 
uno de éstos tomé en mis manos un libro de pasta 
verde algo deteriorado, con una inscripción central 
“República Peruana – Corte de Justicia del Norte – 
Libro de Actas de Acuerdos – Trujillo, 30 de abril de 1824”, 
contratapa en color rojo, después de la primera página 
con una inscripción “Libro de” se encuentra el Acta de 
instalación de la Corte de Justicia del Norte, cuyo tenor 
literal es el siguiente:
“En nombre de Dios justiciero, dador y protector de 
la libertad     del hombre, en la ciudad de Trujillo del 
Perú a treinta de abril del año del nacimiento del 
Señor de mil ochocientos veinte y cuatro, segundo de 

la república y cuarto de su gloriosa independencia, 
reunidos en el cabildo eclesiástico y secular, prelados 
de las religiones,    profesores del foro, Colegio y gran 
concurso de ciudadanos, que asistieron a la instalación 
de la corte superior de justicia, establecida conforme a 
la Constitución, se presentó a autorizarla el Señor Doctor 
Don José Sánchez Carrión, Ministro general de estado 
y  en consecuencia de las facultades concedidas por 
su Excelencia el Libertador de Colombia, dictador del 
Perú; tomando en mano la Gazeta número veintiséis 
de marzo del presente año, procedió a la lectura del 
decreto de su creación, la que concluida, dispuso 
que   el Señor Doctor Don Manuel Lorenzo de Vidaurre 

y Encalada, presidente del Tribunal 
prestase ante él juramento en esta 
forma «Juráis por Dios y por los 
Santos evangelios guardar y hacer 
guardar la constitución política de 
la república peruana, sancionada 
por el Congreso Constituyente, y ser 
fieles al gobierno, que la nación ha  
depositado en el Libertador Simón 
Bolívar? Sí juro. Juráis haberos    
bien y fielmente en el cargo que 
se os ha confiado ?  Sí juro. Si así lo 
hicieres, Dios os premie, y si no os 
lo demande, y la nación os haga 
responsable conforme a las leyes». 
Consecutivamente el expresado 
Señor Presidente después de 
haber tomado su asiento en señal 
de posesión, recibió el mismo 
juramento a los Señores Vocales, 
Doctor  Don Gregorio Luna, Doctor 
Don Francisco Xavier Mariátegui 
y    el Señor Fiscal, Doctor Don 
Gerónimo Agüero, con lo que 
ocupando  sus respectivas sillas, 
pronunció el referido Señor ministro 
un discurso propio del caso, a que 
contestó dicho Señor presidente; y 
habiéndole acompañado con los 

demás Señores Vocales hasta el corredor del tribunal, 
se dio fin a las citadas ceremonias, notándose  en 
los concurrentes un vivo placer, al ver erigido bajo los 
auspicios  del Libertador de Colombia un baluarte del 
Perú, que asegurará sus propiedades, honor y fama.
[firmas de] José Faustino Sánchez Carrión, Manuel de 
Vidaurre, Gregorio Luna, FJ Mariátegui, Gerónimo Agüero”. 
A partir de este hallazgo de magna trascendencia, 
una joya del Poder Judicial peruano, se ha realizado 
una investigación histórica constitucional, así como la 
inauguración de la Sala de Exhibición Histórica “Teófilo 
Idrogo Delgado”, el 5 de agosto de 2019, durante la 
gestión del presidente de la Corte Dr. Oscar Alarcón 
Montoya, en cuyo lugar se exhibe; y, bajo este sustento 
documental se han celebrado los 200 años de la justicia 
peruana, con la exhibición del original del acta de 1824.
El día anterior a la celebración, el 29 de abril de 2024, 
se ha publicado en el diario El Peruano la Resolución 
Vice Ministerial N°000091-2024-VMPCIC/MC “Declaran 
Patrimonio Cultural de la Nación el Acta de Instalación 
de la Corte de Justicia del Norte de fecha 30 de abril 
de 1824 que se custodia en Trujillo por la Corte Superior 
de Justicia de La Libertad”. Entre sus considerandos 
es importante destacar que este documento tiene un 
valor simbólico que representa la vida independiente 
en la república peruana, como expresión de la 
institucionalidad de reconocimiento al ‘Poder Judiciario’, 
producto de una nueva concepción de la condición 
humana de los ciudadanos y pobladores libres del yugo 
español, con acceso a la justicia para que pudieran 
hacer sus reclamos y alcanzar respeto frente a cualquier 
injusticia o abuso, no solo entre particulares sino aún de 
las propias autoridades.
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Dos reconocidos hombres de la sociedad trujillana nos dan su testimonio sobre el 
rol de la paternidad. Ellos nos cuentan todo sobre la experiencia de ser padres en 

el mundo de hoy.

La paternidad es uno de 
los compromisos más 
significativos y gratificantes 
en la vida de una persona. 
Ser un padre ejemplar 
implica mucho más que 
simplemente proveer para 

tus hijos y estar presente en su 
vida. Un padre ejemplar es aquel 
que actúa como modelo a seguir 
para sus hijos, les brinda amor, 
apoyo y guía en su desarrollo 
personal y emocional. 
Por ello la Revista Vea seleccionó, 
con acierto, a padres ejemplares 
como Fernando Kcomt Che, Raúl 
Díaz Longobardi y Carlos Doig 
para rendir homenaje a todos 
los papás, bajo las siguientes 
preguntas de rigor:
 

1. ¿Qué es lo más importante que 
aprendió de ser padre?
3. ¿Qué ejemplo siguió de su papá 
y que luego lo aplicó en sus hijos? 
3. ¿Cuál es la mejor decisión que 
tomó como padre?
4. ¿Qué es lo más difícil de ser 
padre? 
5. ¿Finalmente cuáles son las 
claves para convertirse en un 
padre ejemplar?

16

Ser padre: un compromiso y un 
aprendizaje

PADRE LÍDER
RAUL DÍAZ LONGOBARDI
1- Lo más importante que 
aprendí fue el amor inmenso y 
la responsabilidad para toda 
mi vida, ya no ser dueño de 
mí con egoísmo. El cuidado a 
nuestros hijos, es desde que 

nacen, estimulándonos para que 
aprendan a caminar y a hablar. 
Se les enseñamos a comer, a ir 
al baño solitos, a vestirse y les 
inculcamos nuestras pautas de 
comportamiento social.
2- El trabajo, la honradez y la 
responsabilidad. Tres palabras 
que nos ayuda a cambiar nuestra 
vida, a afrontar las pruebas y a 
seguir adelante con fe.
3- La mejor decisión fue 
despojarme del egoísmo de 
querer tener a mis hijos conmigo 
y dejarlos volar del hogar para 
encontrar su felicidad, que es lo 
más importante para un padre
4- Lo más difícil es entender que 
no eres dueño absoluto de tus 
hijos y desprenderte de ellos sin 
tratar de retenerlos a tu lado.
5- Las claves, sin lugar a dudas, es 
darles los mejores consejos de un 
buen comportamiento en todos 
los momentos y circunstancias 
de la vida y practicarlos para 
enseñarles con el ejemplo y 
buenas costumbres.

PERFIL: Raúl Díaz Longobardi 
estudió en la Gran Unidad Escolar 
San Pedro de Chimbote y Colegio 
Gran Mariscal Luis José 

Raúl  Díaz, junto a su adorada encantadora y linda Raúl  Díaz, junto a su adorada encantadora y linda 
esposa, Alicia de Díaz. esposa, Alicia de Díaz. 

Fernando Kcomt, al lado de su bella  y  carismática Fernando Kcomt, al lado de su bella  y  carismática 
esposa, Gaby de Kcomt.esposa, Gaby de Kcomt.

 “La mejor decisión fue dejar valar a 
mis hijos para encontar la felicidad”, 

dice Raúl Díaz 
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de Orbegoso de Trujillo. 
Posteriormente recibe la 
profesionalización de Técnico 
en Maquinaria e implementos 
Agrícolas. Es casado con la 
dama Alicia Novoa Narváez, 
de cuyo feliz hogar nacen sus 
hijos Tatiana (Arqueológa), Elga 
(Administradora), Fernando 
(artista plástico) y Raúl Alonso 
(Marketing)

PADRE EJEMPLAR
FERNANDO KCOMT CHÉ

1. Es sin duda una gran 
responsabilidad; en mi caso, mi 
vida cambió por completo, uno 
ya no piensa solo en uno, sino 
en la familia y sobre todo en el 
bienestar, salud y educación de 
los hijos.
Además, como padre mi rol es 
el liderazgo de nuestro hogar, es 
importante una feliz relación de 
pareja para que nuestros hijos 
sientan que la unión familiar es 
la base para el bienestar.
2. Mi padre fue empresario 
de nacionalidad china, muy 
recto, exitoso y responsable. 
Su ejemplo fue la disciplina 
en el trabajo, y la moral ante 
la sociedad. Por otro lado, mi 
padre tuvo acceso a la cultura 
y estudios superiores, y crecimos 
con ese estimulo de buscar 
siempre acceder a buenos libros 
y relacionarnos con el mundo 
cultural. Toda esta receta 
apliqué en la crianza de nuestros 
hijos.
3. A parte de asegurar 
el bienestar de los hijos en 
relación a su salud y nutrición 
debemos asegurar que tengan 
una educación de calidad. 
Felizmente mis tres hijos han 
logrado concluir sus estudios 
superiores. Un padre no debe 

escatimar esfuerzo en conseguir 
este objetivo, que los hijos 
tengan una moral sólida y una 
educación de calidad. Además 
de facilitar el acceso al mundo 
cultural a través de buenos libros 
y asistencia a eventos culturales.
4. En la actualidad, debido a 
la facilidad de la comunicación a 
través de las redes sociales, este 
medio en lugar de beneficiar por 
la facilidad en la comunicación, 
muchas veces su contenido es 
dañino y nocivo. Por esta razón 
los principios morales de un 
hogar deben ser solidos para 
evitar comportamientos que 
afecte las buenas costumbres. 
En esta época y sobre todo 
que vivimos en un mundo 
cambiante y complicado con 
las drogas y delincuencia, el 
padre y la madre debemos ser 
amigos de los hijos, debemos 
dialogar y conversar sobre sus 
actividades y proyectos y dar 
recomendaciones de nuestra 
experiencia.
5. En primer lugar, y creo el 
más importante, es predicar con 
el ejemplo. Felizmente con Gaby 
mi esposa formamos una pareja 
que inculcamos ejemplo de 
unión, trabajo y ser responsables 
frente a la sociedad. Estoy 
seguro que nuestros hijos están 
bien formados en todos estos 
aspectos. Una clave importante 
es que nuestros hijos nos tengan 
además de respeto, confianza. 
Estos son muy importantes.

PERFIL
Fernando Eduardo Kcomt Ché 
nació en la ciudad de Chepén, 
La Libertad. Sus padres fueron 
don Eduardo N. Kcomt de 
nacionalidad china y de doña 
Dina Ché Florián, peruana. 
Realizó sus estudios de primaria 

y secundaria en la ciudad de 
Chepén. Su formación superior 
la ejecutó en la escuela de 
Economía de la Facultad de 
Ciencias Económicas de la 
Universidad Nacional de Trujillo, 
Promoción de 1972. Laboró en la 
Administración Pública como 
profesional de carrera en la rama 
de Economía y Planificación de 
Desarrollo en el Instituto Nacional 
de Planificación y en el Gobierno 
Regional de Lambayeque.

Es especialista en la formulación 
y elaboración de Proyectos 
de Inversión con estudios en 
la Universidad Nacional de 
Ingeniería de Lima, y en el 
Centro de Desarrollo Económico 
con sede en la Ciudad de 
Fortaleza en Brasil. Realizó 
estudios de Post Grado de 
Economía en la Universidad 
Católica de Lovaina con sede 
en LEUVEN en Bélgica. Obtuvo 
la maestría de Especialista en 
planificación del Desarrollo en 
la Universidad de Amberes en 
Bélgica. Contrajo matrimonio 
con la dama Chiclayana Gaby 
Nakazaki Matsufuji, de cuyo 
feliz matrimonio nacieron tres 
hijos, Fernando Eduardo Kcomt 
Nakazaki (Administrador de 
Empresas y Post Grado en ESAN). 
María Gracia Kcomt Nakazaki 
(Administrador de Empresas UPC 
y MBA en Manchester University 
del Reino Unido). Bruno Martin 
Kcomt Nakazaki (Arquitecto 
Urbanista en Administración 
UPN y Universidad Anhembi 
Morumbi Sao Paulo Brasil. En la 
actualidad es Gerente General 
de la Corporación Gráfica El 
Parque, cuyo mercado abarca 
las regiones de Tumbes, Piura, 
Lambayeque, Cajamarca, 
Ancash, Amazonas y San Martin.

El reconocido empresario, Fernando Kcomt Ché, abrumado de felicidad, 
con su querida esposa Gaby, sus amados hijos y adorado nieto

ESPECIALESPECIAL
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Ex alcalde de Trujillo expuso en 
Lima trabajo de investigación cuya 

presentación estuvo a cargo de Jorge 
del Castillo y contó con la presencia de 

la familia del fundador del Apra.

Murgia y un valioso Murgia y un valioso 
aporte sobre Haya aporte sobre Haya 

de la Torrede la Torre

El ex alcalde Trujillo y ex gobernador de La Libertad, 
José Murgia Zannier, presentó en Lima y ante la 
familia de Víctor Raúl Haya de La Torre, su trabajo 
de investigación denominado “La tumba de 
Víctor Raúl Haya de la Torre en el Cementerio de 

Miraflores”. El encuentro tuvo lugar en el Restaurante 
la Carreta, en Miraflores, y las palabras de apertura y 
de presentación estuvo a cargo de Jorge del Castillo, 
conjuntamente con José Luis Delgado Nuñez del Arco. 
En breves palabras, Jorge del Castillo se refirió al 
trabajo y a su autor, a quien, por cierto, conocían los 
concurrentes. Del Castillo manifestó su satisfacción 
porque al fin se dilucida una duda de pocos sobre 
el lugar donde está enterrado Víctor Raúl, que se 
demuestra que es una concesión legítima y que no hay 
necesidad de trasladar sus restos a otro lugar. De igual 
manera, Pepe Lucho Delgado resaltó las cualidades 
personales de Pepe Murgia, sobre todo su honestidad 
y esfuerzo por el desarrollo de Trujillo y La Libertad, y 
ahora su contribución literaria. 
El empresario Roque Benavides resaltó el estudio de 
investigación de José Murgia con respecto a la historia 
de la tumba de Haya de La Torre y enfatizó que esta 
es una contribución muy importante en la historia de 
la vida del ilustre hijo predilecto de Trujillo, que es parte 
de la familia. Estuvieron presentes familiares de Víctor 
Raúl Haya de La Torre, entre ellos sus sobrinos Haya 
de la Torre Barr, Edmundo e Inés, Elvira de la Puente 
Haya, Roque Benavides. También estuvo el Dr. Carlos 
Vallejo Sologuren, Grover Pango Vildoso, el Dr. Vásquez 
Vejarano y Tula Benites, entre otros

 Tiempos nuevos  Tiempos nuevos 
en Sedaliben Sedalib

Ingeniero Víctor Gutiérrez Muñoz 
asume Gerencia General de Sedalib 

S.A. Aquí sus primeros anuncios.

El Directorio de Sedalib SA encargó al ingeniero 
Víctor Gutiérrez Muñoz la Gerencia General 
de la empresa de Servicio de Agua Potable y 
Alcantarillado de La Libertad.
Gutiérrez Muñoz cuenta con una larga trayectoria 

de 38 años al interior de la empresa de saneamiento 
de La Libertad, habiendo ocupado en forma exitosa 
diversas responsabilidades.
Con una amplia formación académica y profesional, 
Gutiérrez Muñoz es egresado de la Facultad de 
Ingeniería, Escuela Profesional de Mecánica, de la 
Universidad Nacional de Trujillo, donde también cursó 
estudios de Maestría en Administración de Negocios.
Su designación ha sido recibida con beneplácito y 
expectativa por los trabajadores de la institución.  El 
pleno del Directorio tomó la decisión con el objetivo 
de dotar a Sedalib de un nuevo liderazgo empresarial 
para cumplir con las metas del Plan Estratégico 
Institucional hacia el 2027.
SUS PROYECTOS
Gutiérrez Muñoz señaló que prioridad de su gestión 
será dar pasos muy concretos hacia la modernización 
de la empresa, acelerar alianzas con instituciones 
para destrabar procesos para ejecutar obras de 
gran envergadura como el proyecto Ocho Distritos, 
renovación del sistema de agua y alcantarillado 
en el Centro Histórico de Trujillo. De igual forma, el 
megaproyecto de tratamiento de redes de aguas 
residuales de Trujillo y Chepén.
Por nuestra parte, ya hemos programado que el 
proyecto de Batería de Nueve Pozos debe iniciarse a 
inicios del 2025 para abastecer de agua potable en 
mayor volumen a las zonas altas de Trujillo.
“Este año tenemos, entre obras terminadas, en 
ejecución y por ejecutar más de 214 millones, todo 
con recursos propios. Tenemos Parque Industrial, Av. 
Vallejo, entre otras, ya concluidas. En ejecución, la 
urbanización Primavera por más de 11 millones de 
soles”, informó Gutiérrez.
Señaló que se tiene en funcionamiento y se va a 
potenciar aún más el Contact Center con línea gratuita 
las 24 horas, todo el año, ya que está permitiendo la 
atención rápida y eficaz de las emergencias y toda 
gestión administrativa y comercial.
Nuestros trabajadores se están capacitando para 
hacer eficiente el trabajo, 68 trabajadores acaban 
de certificarse en Sencico. “Nuestros desafíos son 
grandes y estamos seguros de contar con el consenso 
de nuestros colaboradores para cumplir los retos de 
nuestro Plan Estratégico”, finalizó.

DATOS
Sedalib atiende a más de 250 mil usuarios. Más de 
1, 500 kilómetros de redes de agua potable. Más 
de 1,500 kilómetros de redes de alcantarillado. 
Área de administración: Trujillo, Ascope y Chepén

Nuevo gerente de Sedalib,  Víctor Gutiérrez, con amplia Nuevo gerente de Sedalib,  Víctor Gutiérrez, con amplia 
formación academica y experiencia profesional.formación academica y experiencia profesional.



VeaVea  |  27 de mayo del 2024 19

EDUCACIONEDUCACION

“Antenor Orrego, “Antenor Orrego, 
presencia diaria presencia diaria 
que traspasa la que traspasa la 

piel”piel”
Comunidad orreguiana reflexiona sobre legado de su 

mentor que nació un 22 de mayo de 1892

Pensamiento vigente. 
“Antenor Orrego y su obra 
deben estar presentes 
en nuestra vida diaria 
y traspasar la piel”. Con 
esta frase se resume 
el conversatorio que 

se realizó con ocasión del 132° 
aniversario del natalicio del mentor 
de la Universidad Privada Antenor 
Orrego (UPAO). Los protagonistas 
del coloquio fueron los estudiantes 
orreguianos.
El escenario del conversatorio fue el 
foyer del teatro Víctor Raúl Lozano 
Ibáñez y tuvo como expositores a 
los estudiantes Jorge Vega Núñez 
(Derecho), Rodrigo Haro Aguado 
(Ciencias de la Comunicación), 
Marisella Dávalos Alfaro (Ingeniería 

de Computación y Sistemas) y Rosa 
Orbegoso Alvarado (Psicología). 
Como moderador se desempeñó 
el maestro Luis Amaya Deza.
Entre las reflexiones y preguntas 
que formularon los estudiantes y 
docentes a los panelistas fue la 
de cuál es el perfil de profesor que 
esperan los estudiantes, a partir del 
pensamiento de Antenor Orrego. 
Las respuestas fueron diversas, 
como la de un docente humilde 
para aceptar que en la experiencia 
académica el aprendizaje es 
recíproco.
Además, de ser empático y más 
que un formador de profesionales 
científicos y tecnológicos, lo que 
busca la filosofía orreguiana es la 
consolidación de un ciudadano 

humanista con gran sensibilidad y 
conciencia social.
“Antenor Orrego fue un defensor 
de los jóvenes cuestionadores. 
Recogieron las palabras del 
catedrático Luis Alberto Sánchez, 
sobre la juventud decía que es 
una actitud y no una condición 
biológica; juventud es estar joven”, 
precisó Amaya Deza.

Los vicerrectores, Luis Cerna Bazán y el arquitecto Julio Chang Lan, 
presidieron los actos protocalares del 132 aniversario del natalcio   de 

Antenor Orrego.

Antenor Orrego, filosofo, político, 
ensayista, periodista y crítico 

literario. 
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El presidente del directorio de 
la Beneficencia de Moche, 
Dr. Benjamín Gayoso Gervasi, 
expresó su beneplácito por 
el reciente lanzamiento de 
la Lotería de Moche, que 
permitirá hacer alianzas y 

brindar ayudas a personas de bajos 
recursos económicos, especiales o 
con alguna discapacidad.
Escenario de este acontecimiento 
fue el auditorio principal de la 
Beneficencia de Trujillo, donde el 
Dr. Benjamín Gayoso estuvo en la 
mesa de honor acompañado del 
empresario Atilio Escobar, gerente 
de B Lottary SAC – Lotería Torito; la 
representante del Ministerio de la 

Mujer y presidente del Directorio de 
la Beneficencia de Trujillo, Dr, Iván La 
Riva Vegazzo.
Mas adelante, en su mensaje 
recordó que en el año 1986 un 
equipo de notables mocheros 
creó la Cuna Materno Infantil, 
Raúl Edmundo Haya y Cárdenas, 
padre de Víctor Raúl Haya de la 
Torre, para el cuidado de menores 
de hogares de limitados recursos 
económicos; utilizando como local 
las instalaciones de la Biblioteca 
Municipal del Distrito. “Este equipo 
estuvo liderado por la Sra. Doris 
Ramos García y contó con el valioso 
apoyo del Dr. Lucio Sánchez Ferrer, 
en ese entonces vecino de Moche”, 
añadió.
Más adelante dijo que, en el 
año 1987, mediante Resolución 
Ministerial N° 022- 1987-SA/DM 
consiguen que se le reconozca 
como Junta de Participación Social 
de Moche, logrando además que 
la Municipalidad Distrital de Moche 
les done el terreno en el cual la 
Corporación de Desarrollo de La 

Beneficencia de Moche y 
Lotería Torito lanzaron en 

Trujillo el juego de la lotería 
para lograr hacer realidad 
los sueños de millones de 

personas.

INSTITUCIONAL

Juega la Juega la lotería en Mochelotería en Moche

Libertad (CORLIB) le construyó el 
local que hoy día ocupa la Sociedad 
de Beneficencia del Distrito de 
Moche, denominación que asumió 
la Junta de Participación Social 
de Moche en cumplimiento de lo 
dispuesto por el Decreto Legislativo 
1411; que es la norma que hoy rige el 
funcionamiento de la Beneficencias.
Explicó que en el proceso de 
consolidación y reconocimiento 
de la Junta de Participación Social 
de Moche, es de justicia reconocer 
el apoyo del Dr. Luis Alva Castro, 
a quien, en agradecimiento, 
lo nombraron padrino de la 
ceremonia de inauguración del 
local institucional.
Enseguida dijo que, ya como 
Sociedad de Beneficencia del 
Distrito de Moche, en enero 
de 2023, fue designado por la 
Municipalidad Provincial de Trujillo 
como presidente de la Beneficencia 
y lo acompañan en esta gestión 
los distinguidos profesionales: 
Dra. Julia Otilia Sagastegui Cruz 
de del Castillo - Representante 

de la MPT, Dr. Julio Cesar Torres 
Vigo - Representante del Gobierno 
Regional, Obal Campos Guevara - 
Representante del Ministerio de la 
Mujer y Poblaciones Vulnerables, Mg 
Susan Rafaela De La Cruz Sánchez 
Representante del Ministerio de la 
Mujer y Poblaciones Vulnerables 
y Lesty Paredes Chávez Gerente 
General
Benjamín Galloso, señaló que, “desde 
el día que asumimos funciones, y 
al comprobar las carencias de la 
Beneficencia, ya que, no cuenta con 
bienes inmuebles que le generen 
ingresos, emprendimos la tarea de 
procurar el incremento de recursos 
económicos mediante el juego de 
lotería que la ley nos faculta”.
Enfatizó que, luego de desarrollar 
el proceso correspondiente bajo la 
dirección del Ministerio de la Mujer y 
Poblaciones vulnerables, en junio de 
2023 logramos suscribir el Contrato 
de Asociación en Participación; 
y hoy con gran satisfacción nos 
encontramos lanzando oficialmente 
el Juego de lotería de nuestra 
Beneficencia, cuyo resultado 
económico permitirá mejorar 
los servicios que la Beneficencia 
presta a la comunidad y anuncio 
que nuestro objetivo para este año 
es hacer una inversión en cuatro 
locales comerciales que permitirán 
incrementar nuestro recursos; y con 
ello optimizar el cumplimiento del 
objetivo de la Beneficencia, que 
es brindar servicios a la población 
vulnerable.
Finalmente dijo que “hoy que 
tenemos la suerte de tener a la 
Dra. Marlith Calderón Babilonia 
- directora II de la Dirección de 
Sociedades de Beneficencia del 
Ministerio de la Mujer y Poblaciones 
Vulnerables, nuestra labor será 
conocida de primera mano y 
estamos seguros que nos brindará 
el apoyo para seguir creciendo y 
brindando nuestros servicios a una 
mayor cantidad de beneficiarios”.

Dr. Benjamín Gayoso, presidente de la Beneficencia de Moche, Dra. Marlith 
Calderón Babilonia, directora II de las Sociedades de Beneficencias del 

MIMP, Dr. Iván La Riva, presidente del directorio de a Beneficencia Pública de 
Trujillo y el empresario Atilio Escobar, gerente de B Lottary SAC Loteria Torito.

Dra. Marlith Calderón, rodeada de Benjamín Gayoso, Atilio Escobar e 
integrantes del directorio de la Beneficencia de Moche
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El 25 de abril, en una 
ceremonia extraordinaria 
y trascendental, el 
periodista, escritor y 
profesor universitario 
Segundo Llanos 
Horna donó su fondo 

bibliográfico de 3, 500 ejemplares 
a la Universidad Nacional de 
Trujillo.
Culminaba así una fatigosa 
gestión emprendida por José 
Murgia Zannier, compañero del 
donante en las aulas de Primaria y 
Secundaria del Colegio Seminario 
de San Carlos y San Marcelo. 
También tuvieron por compañero 
al reconocido periodista Carlos 
Burméster Landauro.
Natural de Chuquizongo y 
establecido en Trujillo, Llanos es un 
formidable fecundo e iluminado 
periodista, profesor de literatura 
y escritor. Fue corresponsal del 
diario “La Prensa”, director de 
“La Industria”, presidente del 
Centro Federado de Periodistas 
de Trujillo, decano del Colegio 
de Periodistas de La Libertad y 
presidente de la Federación de 
Periodistas del Perú, entre otros 
importantes cargos. También 
ha sido articulista de diversos 
diarios, especialmente en “La 
República”.

PRODUCCIÓN INTELECTUAL
En el fecundo campo de 
la producción periodística, 
educativa y literaria, Segundo 
Llanos es autor de importantes 
libros que constituyen efectivas 
y reales contribuciones. Fruto de 
su actividad intelectual podemos 
mencionar los siguientes títulos: 
“Periodismo informativo” (1993), 
“Periodismo de opinión” (2002) 
“Trujillo y el periodismo” (2006), “Los 
periodistas de La Libertad” (2010), 
“Historias trujillanas de periódico” 
(2012).
En el género educativo y cultural 
ha publicado “Evangelio cívico y 
patriótico” (1996), que comprende 
ensayos y discursos relacionados 
con las fechas cívicas peruanas. 
En el campo de la narración 
ha publicado el volumen de 
cuentos “Volverán cosechando 

El gran gesto de un hombre de prensa que 
ha hecho historia y ha dejado una estela 

de enseñanza.

Fondo Bibliográfico Fondo Bibliográfico 
del periodista del periodista 

Segundo Llanos Segundo Llanos 
Horna a la UNTHorna a la UNT

Autor: Saniel E. 
Lozano Alvarado

luceros” (1979), relato testimonial 
contra la dictadura de Francisco 
Morales Bermúdez, que asaltó 
las instalaciones del diario 
“La Industria”. Dicho relato 
testimonial alcanzó una Mención 
Honrosa por el segundo puesto 
compartido con los escritores   
Eduardo Paz Esquerre y Eduardo 
Estrada Cruz en un concurso 
realizado por el Club de Leones de 
Trujillo; además, es una denuncia 
contra el atropello empresarial y 
la represión político-policial.
Además, en este mismo género 
hay que considerar “El Pias del 
tío Shull”, conjunto de relatos de 
tradición oral andina.

DIMENSIONES HUMANAS Y 
CULTURALES
El inusual gesto de 
desprendimiento de su 
fondo bibliográfico asume 
un valor educativo y cultural 
trascendental; porque el 
destinatario es la Universidad 
Nacional de Trujillo, su alma 
mater de formación académica 
y ejercicio pedagógico; los 
beneficiarios inmediatos serán 
las innumerables legiones de 
profesores, investigadores 
y alumnos, así como la 
comunidad cultural en general. 
Es también garantía de que los 
libros enriquecerán de modo 
sustancial el fondo bibliográfico 
de la UNT; y que incrementarán 
sustancialmente el caudal 
vivificante y enriquecedor de la 
educación y la cultura. 

PROCESO DE DONACIÓN
En realidad, el proceso de 
donación no es fácil como 
puede suponerse, pues exige 
una actividad logística de varias 
tareas e instancias: seleccionar 
los títulos, agruparlos por años de 
edición y por materias o asuntos, 
trasladarlos y ubicarlos en las 
secciones disponibles para los 
usuarios. 
Tal arduo proceso se cumplió, 
tanto por la predisposición de 
las autoridades universitarias, 
como por el gesto del donante. 
En esa tarea fue decisiva la 
colaboración del ingeniero José 
Murgia Zannier, y de Andrés 
Infante, mi compañero de la 
adolescencia por El Porvenir y 
hermano político de Llanos, entre 
otros dedicados colaboradores. 

Según Murgia, al dar cuenta de la 
predisposición de la Universidad 
al aceptar la donación, Segundo 
expresó estas emotivas frases: “Al 
fin, gracias Dios mío”.

REFLEXIONES
El gesto del donante actualiza la 
experiencia de nuestro maestro 
universitario Antonio González 
Villaverde, seguramente el último 
sabio, erudito y enciclopedista 
de las letras castellanas que ha 
pasado por las aulas bolivarianas, 
cuyo gesto de donación de 
su fondo bibliográfico a la 
misma universidad no se pudo 
concretar por inercia o apatía de 
las autoridades universitarias de 
la época, en los años 80, cuando 
el distinguido y egregio maestro 
se retiró de la cátedra.
Parecido temor nos comunicó 
hace poco la hija del prosista, 
crítico, orador y también 
exalumno y profesor de la misma 
Casa de Estudios, Teodoro Rivero 
Ayllón, que no sabe cómo o qué 
hacer con el fondo bibliográfico 
de su ilustre padre, también 
patrimonio cultural de Trujillo y de 
la comunidad educativa, literaria 
y cultural.
Entonces, el gesto de Segundo 
Llanos Horna tiene un enorme 
y trascendente significado: 
representa, por ejemplo, el 
ascenso a la cima de la cultura, 
después de una fatigosa, 
incesante y ardua trayectoria que 
cubre laderas y montañas para 
llegar a la plenitud y a la cumbre, 
donde irradia y se derrama la luz 
a raudales. Significa desbordar y 
trascender un tesoro individual 
y personal germinado, cultivado 
y enriquecido a través de 
una trayectoria permanente, 
ejemplar y fecunda, alimentada 
por múltiples aportes, anhelos 
y esfuerzos. Es también una 
real contribución de algo que 
desborda lo material para 
llenarse de amor por la cultura y 
el desarrollo espiritual.
El gesto del periodista, maestro 
y escritor Segundo Llanos Horna, 
enriquece también los ejemplos 
trascendentales y perdurables 
de otros colegas de profesión, 
como Carlos Burméster Landauro 
y Eduardo Quirós Sánchez, 
también escritores, periodistas y 
decanos del respectivo colegio 
profesional de La Libertad.

Ex Decano del Colegio de Periodistas de La Libertad
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“Cumplimos 38 años uniendo 
fuerzas para construir un 
mañana mejor, en bien de las 
familias y de la comunidad 
en general”, dijo la licenciada 
Dora Luz Ñique Alarcón, 
presidenta del SERCOFE 

(Servicio Comunitario Femenino), 
durante su discurso de orden 
durante la ceremonia de fundación 
de SERCOFE TRUJILLO.

38 años de 38 años de 
Servicio Servicio 

Comunitario Comunitario 
FemeninoFemenino
SERCOFE cumple 

un aniversario más 
promoviendo desde 

Trujillo a lideresas que 
saquen adelante a la 

sociedad.
Escenario de este acontecimiento 
fue el auditorio principal de la Casa 
de la Identidad, en cuya mesa de 
honor Dora Ñique, estuvo rodeada 
de la Lic. Nora Benott, directora de 
dicha Casa de la Identidad, del Dr. 
José Huamán, conferencista y la 
Madre del Año 2024, Omaida Nina 
Chang Li.
Más adelante, dijo que el color 
verde, que ilustra el símbolo de 

RECONOCIMIENTOS
En este acto se entregó diploma de reconocimiento como Dama Dorada 
Honoraria de SERCOFE Trujillo a la Dra. Regina Linsch de Moreno, distinción que 
fue recibida por su sobrina Lili Noriega Lynch.
Asimismo, se otorgó el reconocimiento como miembro Honorario de SERCOFE 
Trujillo a la Mg. Nora Virginia Benott Romero. 
También, entregaron reconocimientos de honor a la Dra. Yadira Ortecho 
Aguirre (UPAO), Dr. Carlos Bocanegra García (UNT), Mg. Yvi Espinoza Zegarra 
(Ministerio Publico LL), Lic. Verónica Terán Romero, Dr. José Huamán Delgado, 
por su constante apoyo.

OMAIDA CHANG, MADRE DEL AÑO 2024
En la ceremonia la Madre del Año 2023, Mary Luján de Tam entregó la banda 
a la Madre del Año 2024, Sra. Omaida Nina Chang Li. La semblanza estuvo a 
cargo de la socia, Maruja Reyna de Alcázar. 

SERCOFE, “es la esperanza para 
lograr un mundo mejor, que 
les enseña a ser responsables, 
organizadas, consecuentes, con 
actitud de servicio, confiables, 
porque aprendemos a escuchar, 
a ser observadoras e innovadoras, 
coordinando las ideas para llevar 
a cabo lo que nos proponemos”.
Recordó que SERCOFE nace en 
la blanca ciudad de Arequipa, 
hace 54 años, y es creada por la 
Dra. Virginia Galdos del Carpio. 
“La finalidad fue la urgente 
necesidad de capacitar a la mujer 
despertando en ella el deseo 
de superación para proyectarse 
altruista y desinteresadamente 
hacia su comunidad”, recalcó.
Posteriormente señaló que, la 
institución que hoy está bajo 
su batuta, metafóricamente 
hablando, “no damos pescado, 
sino enseñamos a pescar. Puesto 
que la esencia de SERCOFE es 
el crecimiento personal de sus 
socias, formar lideresas que sean 
capaces de afrontar los retos y 
desafíos que les depara la vida y 
brindar un servicio de calidad a la 
comunidad”, acotó
Finalmente dijo que Virginia Galdos 
del Carpio decía: sintamos el milagro 
del conocimiento, la gloria de la 
acción, la bendición del trabajo, 
el inefable placer del altruismo, la 
fuerza de la solidaridad, la belleza 
de la amistad. Un árbol fuerte y 
sano; crece, es generoso, prodiga 
sombra, protege e irradia vida.

La presidenta del SERCOFE Dorita Ñique y la Madre del Año 2024, Omaida 
Nina Chang, rodeadas de las socias e invitadas a este acto protocolar

Madre del Año 2024 Omaida Nina 
Chang, junto a Wilda Cárdenas, 

Mary Lujan y Liliana Ojeda de Díaz.   

Dra. Regina Linsch, elegida la Dama Dorada. El diploma es recibido por 
su sobrina Lili Noriega.  Nora Benott, miembro Honorario, Yadira Ortecho 
distinguida por su apoyo y la Madre del Año 2024 junto a sus familiares

También recibieron reconocimiento, Yvi Espinoza, Carlos Bocanegra y José 
Huamán. Dorita recibe un ramo de flores de Gaby Santa María. Luego la 

Madre del Año 2023, Mary Luján, impone la banda a la Madre del año 2024. 
Omaida Nina Chang     
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El Dr. José Antonio Müller 
Solón es ingeniero industrial 
y director del Programa 
de Estudio de Ingeniera 
Industrial de UPAO, quien 
acaba de publicar su tercer 
libro: “Guía Metodológica 

para la elaboración de planes y 
tesis de ingeniería industrial”. 
En esta entrevista nos comparte 
acerca de esta publicación y la 
ingeniería Industrial.
¿Cómo surgió la idea de escribir el 
libro?
Es un proyecto que lo tenía hace 
varios años, desde que fui asesor 
de tesis veía cómo los estudiantes 
tenían algunas dificultades para 
avanzar, desde el título. A veces 
tienes un tema, pero no sabes cómo 
plasmar el título o cómo plantear 
el problema. Estas cosas se fueron 
mejorando en el camino para hacer 
la cosa más sencilla no solamente 
para los alumnos, sino también 
para los egresados y profesionales 
que vayan a hacer maestrías y 
doctorados.
¿Qué fue lo que lo motivó?
Lo que me motivó fue que no 
encontramos un libro especifico 
en una biblioteca de algo 
especializado como la Ingeniería 
Industrial. En todas las universidades 
existe esta problemática, sobre 
todo con ejemplos como los que 
estoy planteando aquí.
¿Las pautas mencionadas también 
pueden ser aplicables a otras 
ramas de la Ingeniería?
Puede servir para ingeniería y 
otras carreras, la única diferencia 
es que mis ejemplos los adapto 
para Ingeniería Industrial, pero en 
realidad la metodología es única. 
¿También lo presentará en otras 
ciudades?
Estuvo en la Feria Internacional del 
Libro de La Libertad, aquí (UPAO) 
hicimos la primera presentación 
y ese día escuché al director de 
Ingeniería de la UNT que en una 
universidad en Washington llegó 
el libro. No tenemos proyectado ir 
más allá, pero se está haciendo la 
publicidad en redes sociales para 
que las universidades se enteren. 
Esta publicación está en el Campus 

En esta entrevista, José Antonio Muller Solón, 
ingeniero industrial y director del Programa de 

Estudio de Ingeniera Industrial de UPAO, nos habla 
sobre su reciente libro “Guía Metodológica para la 

elaboración de planes y tesis de ingeniería industrial”.

José Müller tiene una larga 
trayectoria como docente 

universitario.

Store, donde están todos los libros 
editados por la universidad y al 
alcance de toda la comunidad 
académica. 
¿Qué distingue a la ingeniería 
Industrial del resto de ramas de la 
Ingeniería?
El ingeniero industrial se basa en 
los procesos de producción, ya 
sea de bienes o de servicios. Nos 
encargamos desde la planificación 
de los requerimientos, materiales 
o insumos hasta tener el producto 
terminado. En todo ese proceso 
hay un tema de cadena de 
suministros, gestión de almacenes, 
gestión de compras, seguridad 
industrial, gestión de recursos 
humanos. Nosotros para poder 
hacer un estudio de prefactibilidad, 
hacemos un estudio de demanda 
y en función a eso determinamos 
dónde debe estar localizada la 
planta, el tamaño que debe tener, 
la capacidad de producción, 
cómo debería ser distribuido y 
los requerimientos necesarios de 
mano de obra, materiales, insumos, 
maquinaria, muebles. Luego hay 
que sacar la inversión, cuánto 
necesitamos para comprar eso y 
finalmente proyectar los ingresos y 
los costos. Con todo eso hacemos 
una evaluación económica-
financiera y determinamos la 
viabilidad del proyecto. 
Entonces la Ingeniería Industrial se 
puede aplicar a diferentes campos.
La carrera es muy versátil y 
actualmente a nivel nacional está 
entre los cuatro primeros lugares 
de carreras con mayor demanda 
laboral y social. Hay muchos 
alumnos que terminan el colegio 
y optan por estudiar Ingeniería 
Industrial.
¿En UPAO durante algún momento 
de la carrera los estudiantes 
comparten cursos o coinciden en 
proyectos con alumnos de las otras 
ramas de Ingeniería?
No se está haciendo, pero esa es 
la tendencia, es una muy buena 
práctica. De repente en un curso de 
tesis podríamos trabajar equipos 
multidisciplinarios, justamente 
estamos en ese proyecto, de unirnos 
con Civil, Sistemas y Electrónica. En 

UPAO tenemos un taller de robótica, 
no vamos a fabricar robots, pero 
automatizamos los procesos. Por 
ejemplo, vamos a automatizar 
un proceso y los de Ingeniería 
Electrónica lo pueden llevar a la 
práctica y hacer un robot.
¿De qué manera están manejando 
la inteligencia artificial?
En el Perú todavía estamos 
empezando, en un proceso de 
transición de habilitar la IA en 
el mundo académico. Vamos a 
organizarnos, estamos haciendo 
un plan de capacitación para los 
docentes para que tengan los 
lineamientos básicos primero y 
poco a poco ir entrando. Hemos 
tenido una primera capacitación 
con un docente de México y ya 
tuvimos un primer acercamiento a 
ello, y ahora tenemos un plan para 
continuar capacitándonos y ver 
la herramienta más útil para los 
alumnos.
Por otro lado, ¿cómo ha sido la 
experiencia de escribir los libros 
que publicó?
En los dos primeros he vivido la 
experiencia laboral aplicando 
técnicas cualitativas y cuantitativas, 
no es teoría lo que escrito sino lo 
que he puesto en la práctica. Hay 
muchos libros de investigación de 
mercados, pero ninguno te explica 
la parte operativa, te dan la teoría, 
pero a la hora de aplicarlo en 
campo no encontré ningún libro 
sobre cómo aplicar un focus group 
o una encuesta. Entonces ahí vienen 
otros temas que justo en estas 
publicaciones las he plasmado.
¿Tienen en mente publicar un 
próximo libro?
Estoy pensando en escribir un libro 
sobre un tema que tampoco he 
encontrado en las bibliotecas que 
es orientado al marketing y gestión 
de materiales. Me gusta escribir, 
pero hay que tener paciencia y 
dedicación y ser perseverante. En el 
camino te puedes frustrar, pero hay 
que seguir para adelante. 
¿Cuáles son los próximos desafíos?
Estoy pensando en tener 
la oportunidad de conocer 
otros países y ver los avances 
tecnológicos, poder hacer 
movilidad académica a través de la 
universidad y medirnos con colegas 
extranjeros para ver cómo estamos. 
Eso también nos ayuda a pensar 
en qué debemos mejorar de acá a 
futuro 

Durante la presentación de su libro en UPAO.

“Guia Metologíca, didactico “Guia Metologíca, didactico 
para para elaborar tesiselaborar tesis””
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La reconocida promotora cultural, Bertha Palao, nos 
habla de su labor y los nuevos proyectos que está 

preparando en el ámbito de las artes.

Bertha Palao es gestora 
cultural y directora de la 
asociación Siempre Arte. 
Apasionada por la cultura, 
vive desde hace décadas 
en Trujillo difundiendo el 
arte.

En esta entrevista nos comparte su 
experiencia en el ámbito cultural y 
sus proyectos.
¿De qué manera fueron sus inicios 
en Trujillo?
Trabajaba en una agencia de viajes 
y una de mis labores era que a los 
chicos de quinto y sexto grado y 
primero de secundaria hagan una 
visita a Chan Chan. Contrataban 
los servicios de la oficina e iba en 
un bus con la profesora y los padres 
de familia, era como promover el 
turismo en los jóvenes. Entonces es 
ahí que me relaciono con el banco 
Wiesse porque tenia un poco de 
llegada con los del INC y del banco, 
entonces he podido apoyarme en 
ellos y acudí a hacer cosas para 

ellos.
¿Cómo se dio la oportunidad de 
trabajar para este banco?
Una amiga me recomendó a los 
señores del banco para que yo 
llevase la Sala de Cultura y ella 
había traído de su galería de Lima 
una muestra para la inauguración. 
Se les daba el apoyo a artistas, nos 
reuníamos en Lima a veces en dos 
ocasiones al año para ver nuestros 
proyectos y sus resultados para 
marchar acorde entre todos.
¿Cuándo empezó a dirigir este 
espacio?
En 1991, ininterrumpidamente 
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ENTREVISTA

hasta el 2005. Hubo muchísimos 
logros, eran bastante esperados 
los eventos de la Sala de Cultura, 
mucha acogida. Se facilitaba 
sin costo alguno las invitaciones. 
Terminé conociendo a los escritores 
de aquí y podían hacerme una 
presentación en catálogo, me 
han apoyado muchísimo y estoy 
agradecida con ellos. Se hizo todo 
tipo de exposiciones, no solamente 
pintura, sino también filatelia, 
grabado, arqueología y temas 
culturales. La sala estaba muy 
bien implementada, tenía buena 
iluminación y de fácil acceso, la 
arquitectura de la casona era muy 
atractiva para el visitante.
¿Trabajaron con instituciones 
educativas?
Una idea mía que con los 
departamentos de OBE de los 
colegios, los estudiantes de quinto y 
sexto grado y de secundaria podían 
solicitar visitas a la sala. Del círculo 
de filatélicos estaban prestos a 
enseñarles y con eso nació que los 
domingos los chicos iban al correo 
con ellos a cambiar estampillas. 
Todas esas vivencias fueron muy 
enriquecedoras tanto para mí como 
para los colegios. 
¿En el caso de venta de cuadros se 
les cobraba algún porcentaje?
Para el artista, el banco nunca les 
cobró porcentaje como una galería 
comercial. Si alguien tenía interés 
en un cuadro, yo le facilitaba el 
contacto con el artista. El banco 
tampoco le pedía al artista que 
le retribuyese con un cuadro, eso 
estaba prohibido.
Alguna exposición que pueda 
compartirnos durante esa etapa.
Tengo en mi memoria una 
exposición que le hice al maestro 
Pedro Azabache, fue retrospectiva 
y un trabajo muy bonito. Él se 
acordaba de cuadros que vendió 
a personas que vivían en Lima, 
Chiclayo y acá. Como era una 
retrospectiva teníamos que buscar 
variedad de cuadros. El banco hizo 
la invitación para que ellos presten 
sus cuadros, don Pedro ya les había 
hablado para que nos los cedan. 
Fue un trabajo fuerte porque tenia 
que viajar y hacer embalar para 
que las pinturas vayan con mucha 
seguridad. Fue un seguimiento de 
bastante tiempo y la exposición fue 
muy vistada y querida.
Por otro lado, ¿qué pasó con el 
proyecto de la pinacoteca?
La Municipalidad se comprometió, 
hasta ahora no hay. Allí debe estar 
un conjunto como de 26 cuadros de 
un concurso que hacía Coca-Cola. 
Hay pintores que se comprometieron 
a dar un cuadro de haber la 
pinacoteca. Esto empezó desde 

la gestión de Murgia, luego hablé 
con Acuña en sus dos periodos. 
El Ing. Murgia tenía los cuadros 
en un salón de la municipalidad 
y cuando entró Acuña los mandó 
a un depósito, hablé con él y los 
movió al segundo piso del Teatro 
Municipal. Estuvieron mal puestos 
y reclamé varias veces, no es un 
buen lugar porque nadie puede 
ver los cuadros al estar cerrado y 
los únicos momentos son cuando 
hay actividades. Con el señor Elidio 
también fui y hablé. Trujillo debe 
tener una pinacoteca y en eso 
estoy. Conversé con Fernández y 
me dijo que hable con el regidor de 
Cultura del Teatro Municipal. Iban a 
contestarme y ahí quedó. Ahora el 
actual alcalde no sé cuánto tiempo 
estará y sigo esperando a ver cómo 
va a ser.
¿Actualmente está dedicada a 
algún proyecto?
Luego de estar en el banco Wiesse 
creé Siempre Arte, estoy con ello 
desde 2005 pero hice una pausa 
debido a la pandemia. Realizo 
exposiciones con pintores, hago 
convocatorias, les busco un local, 
veo el catálogo y les doy la libertad 
de vender. Ahora por la pandemia 
cerraron muchos espacios y donde 
he ido fue al Club Central, Banco de 
la Nación, Casa de la Identidad y 
Colegio de Arquitectos. He asistido a 
muchas exposiciones y me invitaron 
a ser jurado, mi actividad sigue por 
ahí.
¿Cuáles son los próximos desafíos?
Promuevo a algunos pintores, 
independientemente de Siempre 
Arte, y mantenerme en la venta de 
obras de artistas. Quería hacer una 
exposición en el Club Central, pero 
están en remodelación. Tengo en 
mente hacer varias exposiciones, 
pero el problema son la falta de 
lugares y la seguridad. Ahora hay 
una nueva tendencia de hacer en los 
cafés, son los propietarios quieren 
generan este tipo de círculos y los 
artistas están contentos. En Estados 
Unidos y Europa también se hace.

Bertha Palao, una de las más 
destacadas gestoras culturales de 

La Libertad.

Bertha Palao, en una de las 
ceremonias donde recibio un justo 

reconocimiento de la MPT

“Trujillo“Trujillo debe tener una  debe tener una 
pinacoteca pinacoteca y en eso estoy”y en eso estoy”
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Los reconocidos exalumnos de la 
Universidad Nacional de Trujillo, el 
ideólogo Víctor Raúl Haya de Torre,  y 
el arqueólogo Walter Alva Alva y fueron 
condecorados por la presidenta Dina 

Boluarte Zegarra con la Orden de Trabajo 
2024. Fue el primero de mayo, en ocasión 
de conmemorase el Día Internacional del 
Trabajador junto con otras personalidades 
que contribuyen al progreso y bienestar de 
país.
Desde el año 1964, esta condecoración se 
confiere a las personalidades del ámbito 
empresarial, académico y de la sociedad 
civil, a razón de la realización de acciones 
distinguidas y servicios meritorios vinculados 
a las relaciones laborales, promoción de 
empleo y de la seguridad social. 
El arqueólogo Alva Alva recibió la 
condecoración 2024 en el grado de 
comendador en mérito a su valioso trabajo 
de investigación y descubrimiento de 
las Tumbas Reales del Señor de Sipán, 
pertenecientes a la Cultura Mochica. 
Además, por ser impulsor de la construcción 
de Museo Tumbas Reales de Sipán, ubicado 
en la ciudad de Lambayeque.
La presidenta Boluarte entregó tambien la 
Orden del Trabajo de manera póstuma a 
Víctor Raúl Haya de la Torre, líder histórico 
del Partido Aprista, en mérito de haber 
luchado arduamente para que en el Perú 
se constituya la jornada de ocho horas en 
favor de los trabajadores. El reconocimiento 
fue recibido por su sobrino, Raúl Haya de la 
Torre de la Rosa.
La presidenta Dina Boluarte y el ministro Daniel 
Maurate encabezaron la condecoración 
de la Orden del Trabajo 2024, con que se 
reconoció a destacadas personalidades 
e instituciones por su compromiso con el 
fortalecimiento de las relaciones laborales y 
la promoción del empleo en el Perú.

Gobierno condecoró a ex 
alumnos de Universidad 

Nacional de Trujillo, Víctor Raúl 
Haya de Torre y Walter Alva Alva 

con la Orden de Trabajo 2024.

Walter Alva Walter Alva 
y Haya de la y Haya de la 
Torre Torre fueron fueron 

condecoradoscondecorados

Nueva era de CCPMNueva era de CCPM  
con Napoleón Ciezacon Napoleón Cieza

El Dr. Napoleón Cieza Burga ha juramentado como  presidente 
del Centro Cultural Peruano Mexicano de La Libertad. Cieza 
Burga exhibe una impecable trayectoria, que lo convirtió en 
uno de los más reconocidos historiadores, sobre todo por su 
papel preponderante frente al Archivo Departamental de 

La Libertad y catedrático de la Universidad Nacional de Trujillo.
Napoleón Cieza, en su discurso de orden, puso énfasis en los 
diversos personajes que dirigieron la institución, destacando la 
labor cumplida por el Sr. Amayo y Ramírez. 
Recibió el cargo de manos del past presidente, también 
reconocido personaje liberteño, Dr. Carlos Rojas Cerna, quien 
destacó la figura de Napoleón Cieza y aseguró que obtendrá 
éxitos.
La directiva presidida por Napoleón Cieza Burga lo integran, 
como vicepresidenta, la Dra. Lina Amayo Martínez; secretaria, 
Pilar Estrada Díaz; pro secretaria María Elena Quiroz Sánchez; 
tesorera, Silva Amayo Martínez; pro tesorera, Olga Morales de 
Olivera; secretaria de organización y eventos, Dra. Lita Reynoso 
Mijichich; secretario de Cultura, Carlos Loyola Márquez; secretaria 
de Asistencia Social, Esperanza Chávez Zaldivar;  fiscal, Dr. Carlos 
Rojas Cerna; bibliotecario, Iván Alfonso Obando Flores; vocal, 
Wilson Ramírez Silva; y vocal, Yoyce Mary Bazán Domínguez.
El programa se inició con las sagradas notas del Himno al Perú, 
México y Trujillo, luego el saludo a las banderas de Perú, a cargo 
del Dr. Carlos Rojas Cerna, y de México por el Dr. Napoleón Cieza 
Burga. El saludo de bienvenida lo hizo el presidente saliente, Dr. 
Carlos Rojas Cerna.
Enseguida se procedió a la incorporación de nuevos socios 
como Silvia Amayo Martínez, Pilar Estrada Díaz, Dra. Lita Reynoso 
Mijichich, Dr. Ivan Alfonso Obando Flores, Dr. Gino Morales Padilla, 
Jorge Ortiz y Lina Vasquez Guevara.
Posteriormente, hubo la intervención poética de Dina Sánchez 
Baca, intervención musical, brindis de honor, y cerró el programa 
con el tradicional baile de marinera. 

Notable historiador Napoleón Cieza juramentó 
como nuevo presidente del Centro Cultural 
Peruano Mexicano de La Libertad ante su 

antecesor.

La presidenta de la República Dina Boluarte, 
entregan la distinción al sobrino de Haya de 

la Torre y luego hace lo mismo con Walter 
Alva 

Historiador Napoleón Cieza, presidente del CCPMLL, 
juramentando a los integrantes de su directiva

Dr. Carlos Rojas y Dr. Napoleón Cieza, saludando a las banderas 
de Perú y Mexico. En la foto siguiente Rojas y Cieza, junto a la 

Dra. Lina Amaya y al empresario Wilson Ramírez.
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Patricia Álvarez Vela destacó, en la solemne 
inauguración del Museo de la Identidad Histórica 
de su padre, doctor Gustavo Álvarez Sánchez, que 
legó su amor y rico acervo cultural por su pueblo 
natal Ascope.

La hija unigénita es campeona mundial de atletismo, 
periodista profesional y con maestría en marketing. Con 
residencia en Suiza, labora en el extranjero y le encanta 
el turismo internacional, recorriendo exitosamente 
países de Europa, Asia y América.
“Quisiera a través de este homenaje, quede la imagen 
de un ascopano inteligente, audaz, bueno, valiente 
y trabajador, que tuviera algo que decir ahora, solo 
diría, sueñen, hagan, crezcan, busquen y rían, pero 
sobre todo…amen”, subrayó en el brindis de honor.Ella le 
agradeció a todos su presencia, especialmente a José 
Carranza Carrión, por su entusiasmo y el amor que le ha 
puesto al Proyecto del Museo. “Sobre todo agradecerle 
por el grato recuerdo, que tiene de mi padre que lo 
valoro sinceramente”, dijo.
“Mi padre, el doctor Gustavo Álvarez, fue una persona 
inspiradora, un alma libre. Su inquietud y ansias 
de conocimiento lo llevaron al estudio, trabajo e 
investigación. Y el gran amor por su gente lo llevaron 
a cabalgar por los senderos políticos, con la finalidad 
única de ayudar a sus semejantes. Mi papi siempre me 
decía que el amor al prójimo es tan sagrado como el 
amor a Dios”, manifestó.
Álvarez Vela remarcó que a su padre no solo lo cautivó 
la comunicación, cultura e historia, si no que era un 
enamorado del universo y de todo lo que podría haber 
ahí. “Siempre me decía: Mira hacia arriba, princesa, 
y te darás cuenta que somos un granito de arena, 
tan chiquito, pero tenemos el gran privilegio de ver el 
universo del tamaño de nuestros ojos lo permitan. Solo 
necesitamos abrirlos bien”.
“Nunca anheló para mí ni para nadie riquezas, solo 
aventura, conocimiento, inquietud, trabajo e iniciativa; 
quería que sea una caminante, y lo hice, he logrado ver 
más de medio planeta y cada uno de los continentes, 
mi ruta trazada me ha llevado a subir montañas muy 
altas, a realizar grandes peregrinajes y viajes místicos 
en los que estoy segura, tenía compañía de él”, añadió.
Contó que su amor en el atletismo empezó a los ocho 
años de edad. En ese sentido, recordó que el doctor 
Gustavo Álvarez lo que le dijo antes de que enfermara 
y muriera: que su límite es solo el hueco oscuro al lado 
derecho de la Osa Mayor, y así llegó a ser campeona 
mundial. “Mi padre decía que yo era la luz de sus ojos y 
que supiera que cuando él no esté por aquí, alumbraría 
mi sendero. Yo estoy convencida de que hay una luz de 
amor que él ha dejado aquí, en Ascope, pues era su 
lugar favorito, siempre lo describía con mucho amor e 
ilusión”.
Finalmente en la inauguración del museo en honor a su 
progenitor, doctor en periodismo, antropólogo y amante 
de nuestros ancestros, dijo que su hijo actualmente 
estudia arqueología en Ámsterdam. “Estoy segura que 
su abuelo tiene mucho que ver”, sentenció.

Hija unigénita del doctor Gustavo 
Álvarez legó su amor a Ascope y un rico 

acervo cultural eterno.

El valor histórico y cultural del Museo de la 
Identidad Histórica “Doctor Gustavo Álvarez 
Sánchez” de Ascope fue elogiado y considerado 
por la alcaldesa Rosario Cortijo Izquierdo y el 
ingeniero José Landauro Valentini como fuente 

de autoestima en la formación educativa de la niñez 
y juventud.
En la fecha magna, gracias a la presencia de ascopanos 
residentes en Trujillo y Lima, versados en arqueología, 
antropología e historia de la provincia ascopana, 
realzaron el evento que trasciende las fronteras y une 
el amor por las obras de nuestros ancestros.
La burgomaestre dio la bienvenida a los ilustres 
visitantes y coterráneos, expresando su emoción y 
agradecimiento, Dios mediante, por brindarnos salud y 
las fuerzas de trabajar unidos por el desarrollo de su 
comunidad.
“Tenemos en Ascope grandes riquezas de los valores 
arqueológicos y culturales, para superar las cosas 
superfluas en los últimos años, que no valoran las obras 
tan importantes de nuestros orígenes de la provincia, y 
están ganando problemas sociales de la delincuencia 
y extorsión”, indicó la alcaldesa.
“Jóvenes que muchas veces ven truncadas sus 
aspiraciones culturales, y todo eso lo vamos a superar 
trabajando unidos, fomentando la lectura y conociendo 
los valores ético-moral, hallar la identidad para elevar 
su autoestima y luchar por el desarrollo comunal”, 
agregó. El padrino, el ingeniero Landuro Valentini, 
agradeció a los fundadores y promotores del museo, 
hermanos José y Edith Carranza Carrión, iniciando el 
punto de partida para el desarrollo de Ascope y en 
general de todo el Valle de Chicama.
“Aquí se inicia la partida para el crecimiento y aumentar 
la cultura de nuestros niños, jóvenes y ascopanos en 
general, invitando a visitarnos foráneos y turistas, para 
conocer la antigüedad del arte y construcciones de 
nuestros antepasados”, expresó Landauro Valentini.
Resaltó que este valioso museo era para él muy 
simbólico, pues un grupo de ciudadanos ascopanos, 
residentes y afuerinos de Trujillo, Lima y el extranjero 
se han unido para hacer realidad este importante 
monumento.
“Espero y pido el crecimiento de este recinto, sea 
incrementado con más piezas arqueológicas, invitando 
a los turistas el crecimiento de su interés de visitarnos. 
Estamos comprometidos en apoyar en variadas 
formas, mediante donaciones de ceramios y otras 
reliquias, elementos artísticos que usaban nuestros 
antiguos moradores”, indicó. Landauro culminó su 
discurso recomendando invitar a expositores al museo, 
cuyas conferencias serán tomadas en cuenta, así 
como sus efectos y provecho de sus experiencias, en 
un local cuyo ambiente es la primera hecha realidad 
en Ascope.

Padrinos del Museo de Ascope, alcaldesa 
Rosario Cortijo y el ingeniero José 

Landauro, elogiaron el valor histórico 
y cultural del nuevo recinto en honor a 

Gustavo Álvarez Sánchez.

Por la educación de la 
niñez y juventud En nombre del padre

Patricia Alvarez, Rosario Cortigo y Oscar Álvarez Sánchez

Alcaldesa de Ascope, Rosario Cortigo, José Landuaro, 
Oscar Álvarez Sánchez y Patricia Alvarez en la 

inauguración del Museo “Gustavo Álvarez Sánchez”

INSTITUCIONAL
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Izan pabellón nacional en la ORMD Trujillo 
y reconocen a directora de Instituto de 

Educación Superior Tecnológico.

Honor y 
compromiso

La jefatura de la Oficina 
de Registro Militar 
Departamental No 
07A-Trujillo, a cargo del 
teniente coronel EP Jhon 

Omar Machicao Echegaray, 
el pasado viernes 17 de 
mayo 2024, a las 08.00 a.m., 
llevó a cabo la ceremonia 
de izamiento del pabellón 
nacional, en el patio de 
honor de esta Institución,  
con la participación de la 
Dra. María Elena Hidalgo 
Coba, directora del Instituto 
de Educación Superior 
Tecnológico Público Trujillo, 
sus principales autoridades 
administrativas y alumnado. 
La finalidad fue estrechar  
lazos de comunicación entre 
Instituciones, los mismos que 
son motivo para renovar 
nuestro compromiso de 
trabajar en función de 
metas e ideales comunes, 
que promuevan el progreso 
y engrandecimiento de la 
Región La Libertad.
Asimismo, durante la 
ceremonia se hizo entrega de 
un Diploma de Reconocimiento 
a la Dra. María Elena Hidalgo 
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Gobierno firmó contrato de 
asistencia técnica con gobierno 

de Canadá. Obra estuvo 
paralizada desde el 2016 y logró 

destrabarse en siete meses.

Reinicio de 
Chavimochic 
por fin serán 
una realidad

El gobierno suscribió el contrato para 
el servicio de asistencia técnica con el 
gobierno de Canadá para el reinicio de 
los ansiados trabajos correspondientes 
a la tercera etapa del Proyecto Especial 

de Chavimochich (PECH), que encuentran 
paralizados durante siete años. 
Durante una ceremonia histórica realizada 
en Palacio de Gobierno, el documento fue 
firmado por el ministro de Desarrollo Agrario y 
Riego, Ángel Manero, y el gobierno de Canadá, 
y tiene como finalidad culminar la presa Palo 
Redondo y construir la tercera línea del sifón.
Participó la presidenta de la República, Dina 
Boluarte, y el gobernador de la región La 
Libertad, César Acuña Peralta. La presidenta 
Boluarte resaltó que se lleve adelante el 
proyecto de irrigación y señaló que esta 
es una obra que tendrá una inversión de 
aproximadamente US$750 millones. 
“Esto potenciará las inversiones agropecuarias, 
agrícolas y se repotenciará tremendamente 
el país, principalmente en el norte. Con la 
suscripción de este documento el proyecto 
Chavimochic se hace realidad”, afirmó.
La jefa de Estado relató que la firma del 
contrato de Estado a Estado para el servicio de 
asistencia técnica del Proyecto Chavimochic 
Tercera Etapa demuestra el firme compromiso 
con el agro del país, así como la alimentación 
mundial.
“Hoy este Gobierno demuestra su compromiso 
con el agro nacional, pero también con la 
alimentación internacional, sabemos que 
estamos pasando un momento de seguridad 
alimentaria y si no pensamos en el agua y en 
la agricultura y si no pensamos en asegurar 
nuestras semillas no estamos pensando en 
asegurar la alimentación mundial”, dijo.
Además, sostuvo que el desarrollo de esta 
tercera etapa permitirá que los productores de 
Chao, Virú, Moche y Chicama en La Libertad, 
puedan vivir el sueño de incrementar sus 
hectáreas de cultivo.
En tanto, el titular del Midagri (Ministerio de 
Desarrollo Agrario y Riego), Angel Manero, 
declaró que “Chavimochic es uno de los 
principales proyectos de irrigación del mundo 
y que luego de 8 años de trabado ahora será 
una realidad”.
Expresó que este día es importante para 
todo el Perú, ya que este proyecto se ha 
dado por mucha y muy buena decisión de las 
autoridades participantes.

Coba, directora de este 
prestigioso Instituto, que 
brinda una sólida formación 
académica, y moral, 
gracias a sus docentes 
altamente capacitados 
y comprometidos con 
el desarrollo de nuestra 
sociedad
Posteriormente, se realizó un 
brindis de honor y foto de 
recuerdo.

Dra. María Elena Hidalgo, recibe el reconocimiento por su formación 
académica.

Izamiento 
patrio en la 

ORM

Autoridades del Ejército en la ceremonia protocolaAutoridades del Ejército en la ceremonia protocolar.
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El Centro de Promoción Cultural-CEPROCUT y la 
Municipalidad de Trujillo presentan el IX Festival 
Nacional de Piano, que promete ser una de las 
mejores ediciones, gracias al trabajo en equipo: 
aporte del jurado calificador internacional, 

maestros de piano, padres de familia, escuelas 
de piano, patrocinadores y organizadores. Este 
festival es una ventana abierta para que niños 
y adolescentes del Perú muestren su talento. Los 
profesores de piano y padres de familia se sienten 
orgullosos de los logros que van obteniendo los 
ganadores. Este evento único en el Perú brinda la 
oportunidad de compartir la belleza de la música 
con los demás.
Participan: niños y adolescente del Perú de 6 
hasta los 17 años de edad, categoría A, B, C y D. 
Etapas: Preselección-virtual, mes de junio y las 
etapas Semifinal y Final, el viernes 13 y sábado 14 de 
septiembre 2024, en el Teatro Municipal de Trujillo.
El Jurado calificador estará integrado por 4 pianistas 
internacionales, de Costa Rica, Brasil y Colombia, de 
gran trayectoria académica y artística, designados 
por el comité organizador. Ellos evaluarán presencia 
escénica, técnica e interpretación, basándose 
en el nivel del desempeño del participante.  La 
ceremonia de premiación y clausura se realizará en 
el Teatro Municipal, el día sábado 14 de setiembre.
PREMIOS: Primeros Puestos:  Categoría “A”, “B”, “C” y D
PREMIO “HERNÁN MIRANDA CUETO Y MILLY 
TRONCOSO DE MIRANDA”
• A: S/ 1,500.00, B: S/ 1,500.00, C: S/ 2,500.00 y D: S/ 
4,000.00
• Medallas, diplomas de honor y 02 conciertos como 
solistas con dos orquestas sinfónicas en Trujillo y 
Lima.
Segundos Puestos:  PREMIO “ROSITA PINILLOS 
MORENO”
•   A: S/ 800.00, B: S/ 800.00, C: S/ 1,000.00 y D: S/ 1,500.00
•  Medalla y diploma de honor.
Terceros Puestos, categorías A, B, C y D: S/ 400.00, 
medalla y diploma de honor.

PREMIO EXTRAORDINARIO:
• Premio “mejor interpretación de la música 
peruana”: S/ 500.00 soles, para categoría: B, C, D. 
Medalla y diploma de honor y 02 conciertos como 
solistas con dos orquestas sinfónicas en Trujillo y 
Lima.
 
Maruja Alemán, presidenta de CEPROCUT, expresó:  
realizar este Festival es difícil, pero gratificante 
y emocionante, cada año se convierte en una 
gran cita cultural. Agradecemos el importante 
apoyo de la Municipalidad de Trujillo, a nuestros 
patrocinadores y colaboradores: Aarón Miranda, 
Nina Pinillos, Vicente Bustamante, Laura Mannucci 
Vega, de igual forma a Pro Música, Hotel Paraíso 
y Hotel Colonial, realmente, apoyos que son un 
ejemplo de colaboración pública y privada
Los pianistas pueden inscribirse hasta el 9 de 
junio, adjuntando a arteycultura.ceprocut@gmail.
com  formulario de inscripción, copia de DNI, link 
del video, currículum y 02 fotografías,  mayores 
informes sobre las https://lc.cx/0EsgXT  o llamar  910 
688 815 o 948 484 508 bases

Se viene el IX Festival Nacional 
“Pianistas del Futuro”, una 

plataforma para mostrar el talento.

PianistasPianistas del futuro del futuro

Pese al llamado del suspendido alcalde Arturo 
Fernández para que la población no pague sus 
tributos hasta que regrese a la municipalidad 
provincial, el resultado que obtuvo en el mes de 
abril del presente año el Servicio de Administración 

Tributaria de Trujillo (SATT) es satisfactorio, con un 
crecimiento promedio del 26% en arbitrios de Limpieza 
Pública y Áreas Verdes.
Al respecto, el gerente general de este organismo, Ylder 
Vargas Alva, indicó que este año hay un crecimiento 
sostenido en la recaudación, lo que se ve reflejado 
notoriamente en cifras comparándolas con el año 
pasado en los mismos meses.
“Es espectacular lo que ha ocurrido en abril en cuanto a 
la cobranza por el servicio de Áreas Verdes, donde hemos 
tenido un incremento comparativo al mismo mes del año 
pasado del 54 por ciento”, manifestó. 
En abril, en cuanto al recaudo total de los arbitrios de 
Limpieza Pública y Áreas Verdes, este fue de S/ 13’341,717.32; 
en tanto que en ese mismo mes del año pasado se había 
cobrado S/ 10’557,056.73. Esto implica que el crecimiento 
fue del orden del 26 por ciento. 
“Esto representa un aumento significativo en comparación 
con el período anterior”, dijo el gerente general Ylder 
Vargas Alva.
De enero a abril de este año en Arbitrios de Limpieza 
Pública, el SATT recaudó S/ 15’019,187.80; y en ese mismo 
periodo del año pasado S/ 12’699,806.96, es decir, este 
año se cobró S/ 2’699,806.96 más, lo que representa 22 por 
ciento de incremento,  
“En Áreas Verdes fue espectacular el crecimiento, con 
un incremento del 54 por ciento”, indicó el funcionario 
al comunicar al alcalde Mario Reyna Rodríguez los 
resultados obtenidos. 
En este arbitrio, en abril de este año se cobró S/ 3’203,477.25 
y durante ese mismo mes del año pasado se había 
obtenido la cifra de S/ 2’080,249.82. Esto implica que este 
año, en el mismo mes, se recaudó S/ 1’123,227.43 más. 
“Este incremento refleja el compromiso de la 
Municipalidad Provincial de Trujillo y el SATT con la 
eficiencia y la transparencia en la gestión tributaria, 
así como la responsabilidad de los contribuyentes en 
el cumplimiento de sus obligaciones tributarias para 
el mantenimiento y desarrollo de la ciudad”, dijo Ylder 
Vargas.
“Estos son recursos que ayudarán a financiar la 
inversión pública en salud, educación, infraestructura 
y otros servicios esenciales para la población”, añadió, 
agradeciendo a los contribuyentes por cumplir con sus 
obligaciones fiscales de manera oportuna y responsable.
El SATT cobra los impuestos ediles, tributarios y no 
tributarios, que se generan en el ámbito de Trujillo distrito, 
como los arbitrios por Seguridad Ciudadana, Limpieza 
Pública, Parques y Jardines o Impuesto Predial; y en 
algunos casos a nivel provincial.

Se obtuvo S/ 13’341717.32.83. El año pasado, en 
ese mismo mes, fue de S/ 10’557,056.73.

Recaudación del SATT 
supera las expectativas 
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1. Socias de Pro Música de 
Trujillo rodean a su fundadora, 
Laura Mannucci Vega, y a la 
presidenta de dicha institución 
Corina Reyna de Ortega, 
durante la celebración del 
Día de la Madre. El almuerzo 
de confraternidad fue en el 
restaurante “El Mochica de 
Doña Fresia”.

2. Lic. Rosita Villegas Carranza, 
elegida por el Colegio de 
Periodistas de La Libertad 
como “Madre Periodista del 
Año 2024”, destacando los 
valores de las madres del Perú 
y del mundo.

3. Cámara de Comercio y 
Producción de La Libertad 
distinguió como Mujeres 
Lideres a la Mg. Dina Yépez 
Cerna, directora de la Revista 

7
Vea y decana del Colegio de 
Periodistas de La Libertad; a 
Zoila Alvitez, expresidenta de 
la Liga contra el Cáncer de 
Trujillo; y Gladys Zavaleta, jefa 
de la empresa TRAMARSA – 
Zona Norte. La ceremonia la 
presidió la Mg. Lucia Pérez.

4. La Madre Periodista del Año 
2024, Lic. Rosa Villegas, recibe 
las distinciones y regalos de 
la Decana del Colegio de 
Periodistas de La Libertad, 
Dina Yépez Cerna. Junto a 
ella su esposo Edwin Flores y 
la segunda vice decana de 
dicho gremio profesional, Karla 
Villarreal

5. Integrantes de “Amigas 
Siempre Amigas “ rodean a 
su socia fundadora Amanda 
Bejarano de Tafur, designada 

meritoriamente como “Madre 
del año 2024”.

6. En otro momento, Amanda 
Vejarano de Tafur recibe 
la felicitación de las socias 
presentes de “Amigas Siempre 
Amigas”.

7. El Instituto de Estudios 
Vallejianos, presidido por 
Hugo Díaz, rindió homenaje 
a las mamás en el Día de la 
Madre.  Fue en el marco de un 
programa especial.

8. Amanda de Tafur, rodeada 
de sus hijas y nietos, luego de 
recibir la banda y las flores 
como “Madre del año 2024”. 
El programa estuvo dirigido 
por la maestra de ceremonias 
Rosa Paz Figueroa y el brindis 
por Gladys Garrido. Todo fue 
amenizado con canciones y 
poesías  

4

8
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1. El reconocido empresario 
liberteño, Wilson Ramírez, 
recibe el libro “A Capella”, de la 
escritora Rebeca Morales. Fue 
en la presentación realizada 
en el Golf y Country Club.

2. La entusiasta y carismática 
Cecilia Ruiz de Ramírez recibió 
una gran sorpresa de su esposo 
Wilson Ramírez y de sus hijas 
el día de su cumpleaños. Fue 
una celebración majestuosa, 
donde brilló la paz y felicidad.

3. Laurita Mannucci Vega, 
recibiendo un lindo ramo de 
flores de la presidenta Pro 
Música, Corina Reyna de 
Ortega, en el Día de La Madre

4. Ítala Callegari, en la ceremonia 
del Día de la Madre, ganó una 
exquisita torta en el sorteo por 

esta significativa fiesta. Aquí 
Ítala rodeada de Anita Yepes y 
Corina Reyna.

5. En la ceremonia por los 38 años 
de SERCOFE, Elena Ríos, past 
decana del Colegio Médico; 
Corina Reyna, presidenta 
de Pro Música; Dina Yépez 
Cerna, decana del Colegio de 
Periodistas de La Libertad; y 
Patty Díaz, integrante de la Liga 
de Lucha Contra el Cáncer.

6. La congratulada Cecilia Ruiz de 
Ramírez, rodeada de amigas 
en el día de su cumpleaños.

7. La dama Carmen Alva de 
Alva y su hijo Martín rodean 
al connotado artista plástico, 
Ladislao Plansencki, en el frontis 
del mural del bicentenario de 
la Universidad Nacional de 

Trujillo, donde figura el rostro 
del afamado arqueólogo, 
Wálter Alva.

8. Colegas periodistas de 
diversos medios, luego de 
participar el Taller Periodismo 
en Cámara Lenta - Técnicas 
Investigativas para Historias 
de Impacto, bajo el marco del 
programa, “Catedra Poderosa”, 
expuesta por Christopher 
Acosta, periodista jefe de la 
Unidad de Investigación de 
Latina Noticias y organizado 
por Minera Poderosa, 
representado por el P.C. Ismael 
López, la Cámara de Comercio, 
por Fernando Guerra y el 
Colegio de Periodistas de La 
Libertad, bajo el decanato de 
Dina Yépez.

3
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Los decanos de los Colegios Profesionales de 
Periodistas de Tumbes, Piura, La Libertad, San 
Martín y Cajamarca, junto con la decana del 
Colegio de Periodistas del Perú, reunidos en la 
Asamblea Macro Regional, luego de conocer, 

analizar y socializar la problemática de dicha orden, 
acordaron lo siguiente:
1. Defensa de la Colegiatura: Celebramos la fructífera 
reunión con el Contralor Regional de Cajamarca, 
quien se comprometió a hacer cumplir la Ley N° 24898 
que establece la obligatoriedad de la colegiatura 
a los jefes de Imagen de las instituciones públicas. 
Medida que garantiza la profesionalización y el 
respeto a los derechos laborales de los periodistas y 
comunicadores sociales.
2. Libertad de Prensa: Ratificamos nuestro 
compromiso irrestricto con la defensa de la libertad 
de prensa, el pluralismo y la protección de los 
periodistas y comunicadores sociales.  
3. Ética Periodística: Fortaleceremos el Código de 
Ética del Colegio y promoveremos una cultura 
deontológica basada en la verdad y la búsqueda 
de la información veraz y fideligna.
4. Protección a los Periodistas: Constituiremos 

un observatorio de vigilancia para garantizar 
el respeto de las normas que protegen a los 
periodistas y comunicadores sociales. 
5. Capacitación: Promoveremos la capacitación 
constante que fomenten el intercambio de 
conocimientos y experiencias de las diferentes 
regiones. 
6. Autonomía del Colegio: Ratificamos la autonomía 
de la Decana Nacional y los Decanos Regionales, 
tanto en la administración como en la gestión 
económica, tal como lo establece el Estatuto del 
Colegio de Periodistas, siempre salvaguardando 
los recursos y con cargo a dar cuenta al Consejo.
7. Inscripción en registros públicos: Se convocó a 
la próxima Asamblea Extraordinaria para aprobar 
la inscripción en Registros Públicos de todas las 
filiales del Colegio de Periodistas. 
Firman el documento, Karola Lara Manchego, 
Decana Nacional del Colegio de Periodistas 
del Perú y decanos de las regiones, Maritza 
Arribasplata Lozano, de Cajamarca; Dina Yépez 
Cerna, La Libertad; Jacqueline Prieto Durand, Piura; 
Wilfredo Barrientos Farias, Tumbes y Ana Karina 
Roncal Alva, San Martín.

¡Por un periodismo libre¡Por un periodismo libre, ético y democrático!, ético y democrático!

Compartimos
 a continuación

el 
pronunciamiento 

de los decanos 
de los colegios 

profesionales de 
periodistas del 

norte.
Decanos rodean al Contralor  de la Decanos rodean al Contralor  de la 

República de CajamarcaRepública de Cajamarca
Los participantes durante la Los participantes durante la 

clausura de la Macroregional  clausura de la Macroregional  
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La primera semana de abril 
de este año hemos viajado 
a Cajamarca, mi esposa y 
mi hijo, Carlos. Cada año, 
desde 1964 he viajado a 
esta ciudad; la mayoría 
de veces, atraído por el 

poder medicinal de los Baños del 
Inca.  Esta vez me ha impactado 
el crecimiento arquitectónico de 
la ciudad. Ahora, Huacarís se ha 
unido a la ciudad: sus alfalfares han 
cedido ante la presión del cemento 
y del ladrillo. Las laderas por donde 
subíamos a la Cumbe Mayo y por 
donde, según comentan, llegaron 
los conquistadores españoles 
en noviembre de 1532, están 
saturadas de casas y edificios. La 
Cajamarca nocturna que surgió 
con el auge de la explotación 
del oro y plata de Yanacocha ha 
cedido a las actividades turísticas 
y a los pequeños negocios, que 
se desarrollan en las casonas 
coloniales. 
En marzo del 1962 realicé mi 
primer viaje a Cajamarca, desde 
Trujillo. Pues había ingresado a la 
Universidad Nacional de Trujillo. Fue 
un viaje sugerido.  Para subir a San 
Juan en la noche era peligroso: el 
ayudante del chofer portaba una 
cuña de madera y la usaba para 
que “La perrera” tome impulso.  
Las investigaciones del historiador 
cajamarquino, Wenceslao Espinoza 
Soriano, de reconocido prestigio 
académico y autor de varios libros 
publicados por la Universidad 
Ricardo Palma, como Bolívar en 
Cajamarca (2006), La Destrucción 
del imperio de los Incas (2022), etc., 
que tienen la virtud científica de 
basarse en fuentes escritas de la 
época y de nuevas investigaciones, 
demuestran que los conquistadores 
encontraron una cruenta guerra 
civil entre Atahualpa y Huáscar. 
El primero venía de Quito y se 
detuvo en Cajamarca; mientras 
que Huáscar iba del Cuzco hacia 
el Norte.  Los dos eran hermanos de 
padre. Los dos habían nacido en 
el Cuzco. La madre de Atahualpa 
pertenecía a la nobleza incaica. 
Pizarro aprovechó la muerte violenta 
de Huáscar para recibir el apoyo 
de los seguidores de Huáscar y de 
las tribus amazónicas. La rivalidad 

La vivencia personal de un viaje a Cajamarca es también un pretexto para 
rememorar la historia de esta tierra pródiga y sus atractivos.
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política y señorial de los curacazgos 
andinos facilitó a los conquistadores 
y contribuyó a la destrucción del 
Imperio de los Incas. En julio de 1533 
Atahualpa fue ahorcado. Pizarro, 
antes de continuar hacia el sur, 
repartió las tierras     conquistadas 
entre sus allegados que más 
habían contribuido a la captura 
de Atahualpa. Al conquistador 
Melchor Verdugo le correspondió 
la encomienda que comprendía lo 
que hoy es Cajamarca, La Libertad y 
Lambayeque.  Es probable también 
que algunos conquistadores 
se hayan   quedado a vivir en 
Cajamarca. Con el tiempo, algunos 
migrantes   barceloneses llegaron a 
esta ciudad y se involucraron en el 
manejo de las minas de Hualgayoc. 
Es sintomático que durante el 
coloniaje las ciudades del Sur hayan 
formado grupos para fortalecer 
los negocios y para defenderse 
de los abusos:  Arequipa-Tacna-
Arica; Trujillo-Huanchaco-
Hualgayoc; Cuenca-Loja-Piura.  
Así mismo, los mestizos (criollos) se 
sublevan contra los abusos de los 
encomenderos: En Tacna se sublevó 
Francisco de Zela; en Huánuco, 
José Crespo y Castillo; en Ayacucho 
y otras ciudades del centro lo 
hicieron los hermanos Angulo. Por el 
contrario, en Cajamarca siguieron 
dominando los hacendados, 
quienes ejercían un poder sin 
límites contra las comunidades de 
indígenas. En el fondo, se oponían 
a los movimientos libertarios: Torre 
Tagle proclamó la independencia 
de Trujillo el 29 de diciembre de 
1820. Al día siguiente ordenó que 
las ciudades pertenecientes a la 
Intendencia hicieran lo mismo. El 
gobernador de Cajamarca, Antonio 
Rodríguez de Mendoza, hermano 
de Javier (Director del Convictorio 
de San Carlos, Lima, convocó a los 
ciudadanos principales para que 
se pronuncien al respecto; no citó 
a los representantes de la nobleza 
incaica, porque ellos proponían 
que la nueva autoridad debería 
ser un descendiente de Atahualpa. 
El 8 de enero de 1821 se proclamó 
la Independencia de Cajamarca, 
que no incluía a las comunidades 
indígenas. 
Es oportuno referirles, amigos 

lectores, mi testimonio acerca del 
turismo vivencial, cuya función es 
intercambiar experiencias culturales 
y estilos de vida, en base al respeto. 
En efecto, Cajamarca, desde hace 
años, ha seleccionado sus destinos 
turísticos, que los publicitan en sus 
oficinas. Por ejemplo, además de 
los Baños del Inca la Cooperativa 
Porcón es uno de ellos. Desde su 
instalación en la década del 70.  La 
gestión la realiza un grupo religioso. 
Está ubicada en la parte más alta 
y limita con Yanacocha. Tiene más 
de 11 mil hectáreas, sembradas de 
pino. En la actualidad unas combis, 
a las 9.30 a.m., parten de la Plaza 
Principal. A la una y media de la 
tarde regresan. La entrada cuesta 
10 soles por persona adulta y cinco 
por los niños menores de cinco 
años. Antes era gratis.    
A otros destinos turísticos como la 
población de Llacanora y la laguna 
San Nicolás se puede llegar solo 
en taxis o carros particulares. Los 
accesos se realizan por trochas. 
Cerca de Llacanora existen 
cataratas: Paccha Hembra y 
Paccha Macho. Se llega caminando. 
El taxista guía. Nos contó una señora   
procedente de Huaraz que se metió 
al pozo formada por la segunda 
catarata. La señora se sentía que 
caminaba por unos bellos jardines, 
rodeada por gente desconocida. 
Su hija la salvó: Había perdido el 
conocimiento. Luego, la anciana y 
su hija murieron: una cruz de piedra 
de más de dos metros de altura, las 
recuerda. 
Para llegar a la laguna San Nicolás, 
se parte de Namora, la tierra de las 
guitarras. Por una trocha carrozable, 
se sube lentamente hasta la parte 
más alta, de donde se divisa una 
inmensa llanura. A medida que nos 
acercamos nos damos cuenta que 
estamos en la laguna San Nicolás. 
Gran parte está cubierta de totora. 
Imitando a los Uros del Titicaca, han 
formado un camino para abordar 
las balsas si quieres pasearte. La 
laguna no muestra algún surtidor 
de agua; tampoco una quebrada 
que sirva de desaguadero. A la una 
de la tarde regresamos a Namora 
y de aquí a Cajamarca. Tanto en 
Porcón como en Llacanora, el 
tiempo no nos permitió practicar el 
turismo vivencial.  

Cajamarca, historia y testimonio

CAJAMARCA
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YOSUNY
Terapia de Respuesta Espiritual
Constelaciones Familiares
Barras Access Consciousness
Alineación de Chakras

Centro Holís�co 

Diana Silva Sanchez
Coach Holística

¿Sabías que la planta equinácea, 
el propóleo, la vitamina C y A son 
poderosos preventivos contra los 

resfríos?

SALUD

Los resfriados son causa principal de días 
perdidos, tanto en el trabajo como en la 
escuela por los malestares y las visitas que 
deben hacerse al doctor.
En temporada de frío es nuestro deber 
prevenirnos de las inclemencias del tiempo 
para evitar gripe, resfriados, influenza y 

demás enfermedades respiratorias, y sobre todo 
evitar contagios.
Pero, ¿por qué comenzamos a contraer 
enfermedades respiratorias?
Si bien es cierto que mientras más baja sea la 
temperatura, pasamos más tiempo bajo techo 
y menos bajo el sol. Expertos comentan que 
esto causa que nuestros niveles de vitamina D 
comiencen a bajar y por lo tanto estamos más 
expuestos al contagio de virus de persona a 
persona.
Como sabemos, las gripes y resfriados son 
causados por virus, responsables de desencadenar 
los síntomas.
Para prevenir las enfermedades respiratorias es 
importante que tomes en cuenta estos consejos:
· Comer sano y a tus horas

· Beber abundantes líquidos sin azúcar agregada, 
en especial agua simple purificada
·Dormir lo suficiente
· Controlar los factores de estrés emocional
· Hacer ejercicio de manera regular

Recuerda que todo lo anterior contribuye a 
fortalecer nuestro sistema inmune.
Las Vitaminas A y C también nos ayudan a reforzar 
el sistema inmunológico y a prevenir enfermedades 
respiratorias, ya que contienen propiedades 
antioxidantes.
Algunos alimentos ricos en vitamina A y C: pimientos, 
calabaza, zanahoria, naranja, kiwi y limón.
El propóleo es otro auxiliar muy importante, ya que 
se trata de uno de los compuestos antimicrobianos 
de más amplio espectro
La planta equinácea es la más conocida y 
estudiada de las hierbas medicinales para 
estimular el sistema inmunológico. Es usada para 
el resfriado, infecciones, dolores de garganta, tos 
y fiebre, y en general para aumentar las defensas 
del organismo.

RECUERDA:
Si ya tienes gripe, es muy importante que cuando 
estornudes lo hagas de forma responsable, esto 
es, al estornudar cubre tu rostro para no salpicar 
ni esparcir el virus que contagie a las personas 
cercanas a ti; evita saludar de mano o de beso, 
cubre tu boca con el antebrazo al toser;  siempre 
que uses pañuelos desechables para limpiar 
tu nariz, tíralos en un bote de basura tapado.; 
desinfecta con frecuencia artículos muy utilizados 
o de uso compartido como celular, teléfono, control 
remoto, llaveros, teclados, etc.

¿Cómo ¿Cómo 
prevenir las prevenir las 

enfermedades enfermedades 
respiratorias respiratorias 

de forma de forma 
saludable?saludable?
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TURISMO/CULTURAL
Plantas sagradas desde 

la época de Los Incas, 
refulgen en la Laguna 
de los Cóndores. Aquí 
profundizamos en su 

valía y la necesidad de 
conservarlas.

El Árbol de la El Árbol de la 
QuinaQuina y la Flor  y la Flor 
de la Cantutade la Cantuta

En nuestro viaje a 
Chachapoyas, para conocer 
la Laguna de los Cóndores 
y los mausoleos, así como 
otros lugares arqueológicos, 
llegamos a la ciudad 
de Leimebamba. Allí nos 

hospedamos en un hotel. Al día 
siguiente, a las 7 de la mañana, 
nos dirigimos a un lugar llamado 
Llushpe donde nos esperaba el 
guía turístico, Luis Malqui. Con 3 
acémilas iniciamos nuestro viaje 
a lomo de bestia por el camino 
del inca, teníamos que viajar un 
promedio de 80 kilómetros, por 
un camino resbaloso entre lodo 
y lajas resbaladizas, después de 
10 horas de sacrificio, llegamos al 
campamento del complejo un lugar 
para hospedarnos y descansar.
La Laguna de los Cóndores 
está ubicada en la montaña de 
Amazonas a 2800 m s n m en el 
campamento nos hospedamos 
al día siguiente. Nos dirigimos a 
la Laguna en un bote, remamos 
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unos 80 metros hasta la otra orilla, 
escalamos una subida hasta los 
mausoleos, de donde la comunidad 
ha recuperado 219 momias con 
sus fardos funerarios y tejidos, los 
que han sido llevados al Museo de 
Leimebamba por el camino del inca 
donde se encuentran actualmente. 
A lo largo del camino hemos 
encontrado sorpresas, como es la 
casa de la Flor de la Cantuta que 
se cuelga como campanillas en 
el bosque a la vera del camino. La 
Cantuta es una flor de color rojo; 
esta flor ha sido considerada por 
los incas como sagrada, también 
ha sido declarada flor nacional 

del Perú. En Lima, capital de 
nuestro Perú, han construido la 
Universidad Nacional La Cantuta, 
en homenaje a esta flor milenaria. 
También hemos encontrado 2 
árboles frondosos de la Quina 
confundidos con los arboles de la 
montaña. Este árbol representa al 
reino vegetal en el escudo peruano. 
En esta oportunidad voy a tratar la 
importancia del Árbol de la Quina, 
que se encuentra en peligro de 
extinción.

EL ARBOL DE LA QUINA
El libertador Simón Bolívar habría 
puesto en el Escudo Nacional del 
Perú el Árbol de la Quina como 
símbolo de la riqueza vegetal por 
sus múltiples poderes curativos. 
Esta planta ancestral se encuentra 
mayormente en la ceja de selva, 
entre los 1800 y 2500 m s n m. En el 
siglo 18 los padres jesuitas llevaron 
a Europa esta planta, conocedores 
de los poderes curativos. Alexander 
Voon Humbol se interesó por el 
árbol de la Quina por la corteza 
que descubrió en su viaje a Jaén, 
Cajamarca.
Desde tiempos precolombinos, la 
corteza de esta planta se utilizaba 
en el tratamiento de la malaria, 
producida por la picadura de 
zancudos. El fosfato de la quina 
se usa contra las enfermedades 
infecciosas. Cuentan que desde 
Chachapoyas llevaban la cascarilla 
de este árbol a los asientos mineros 
de Pataz y Ancash, para curar 
la silicosis, la viruela negra, el 
paludismo, la verruga, el uchuiro. 
Enfermedades como la neumonía, 
que era mortal, se curaba con 
pastillas de quina producto de esta 
planta.
Cerca a la laguna de los cóndores 
encontramos 2 árboles de la Quina, 
frondosos, confundidos con los 
demás arboles del inmenso bosque. 
Es un privilegio conocer este árbol 
tan importante. El guía de turismo, 

Luis Valqui, dijo que cuidaban a 
estos 2 árboles gigantes por muchas 
recomendaciones, puesto que 
existen muy pocas de su especie y 
se tiene que conservar para que no 
se extingan.
Cuando cruzábamos la laguna en 
un bote, sobre el agua encontramos 
un pedazo de madera del árbol de 
la Quina, que se había caído de una 
repisa de una peña de 30 metros 
de alto, donde se encuentra un 
entierro cubierto con maderos. Es 
posible que los antiguos peruanos 
hayan usado esta madera para 
la conservación de sus muertos 
y sus fardos funerarios. Un 
ingeniero forestal egresado de la 
Universidad de Jaén, Fernando 
Zarate, está aportando semillas a 
las comunidades cercanas de Jaén 
para la siembra y cultivo de esta 
planta milenaria que representa la 
riqueza vegetal de nuestra patria. 
El Concejo Provincial de Trujillo hace 
4 años trasplantó varias plantas del 
árbol de la Quina, en los espacios de 
los jardines, de la plaza de armas, 
protegidos con listones de madera 
y malla de alambre de acero. 
Parece que poco interés han tenido 
en su conservación, casi todos se 
han secado por falta de riego. Una 
planta que ha sobrevivido está 
hermosa y floreando frente a la 
Catedral de Trujillo. 
Sería conveniente que lo vuelvan a 
sembrar, para que así se cumpla la 
buena intención del alcalde actual, 
que por el Bicentenario tuvo una 
excelente idea de adornar la plaza 
de armas. Así también en Chiclín, 
un agricultor ha sembrado hace 
varios años una planta del árbol 
de la Quina. Esta hermosa planta 
mide una altura de 5 metros y está 
sembrando más plantas en su 
huerta. Ojalá otras instituciones 
sigan el ejemplo y así podamos 
evitar la extinción de este árbol, 
símbolo de nuestro emblema 
nacional. 
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“¿Volver? ¡Claro que volveré! Alianza 
ofreció hacerse cargo de la operación 
de mi rodilla y no lo ha hecho por eso 
he jugado mal. He decidido atender 
yo mismo mi problema y, estando ya 
sano, regresaré para jugar y tapar 
la boca a todos los payasos que se 

han ocupado mal de mí, sobre todo de mis 
problemas privados. Reconozco que me he 
portado mal, por ello pido disculpas de veras 
a los aficionados; pero muchas personas han 
aumentado mis errores con mala intención. 
Son problemas familiares y privados que me 
encargaré de solucionar; luego, volveré al 
fútbol. ¡Claro que volveré!”.
Cargadas de ira, estas frases son lanzadas 
por el futbolista trujillano-huamachuquino, 
Cristian Cueva Bravo (de gran parecido 

En estos tiempos de crisis moral e 
incremento de la criminalidad en que 

se debate nuestro país por la ausencia 
de paradigmas positivos para nuestra 
juventud, urge la subsistencia de las 

estrellas deportivas que alguna vez fueron 
sus referentes.

físico con “Aladino” legendario personaje de 
los cuentos árabes), un jugador que tuvo un 
rol muy importante en la selección nacional, 
lo que permitió participar a nuestro país, 
luego de 36 años, en un mundial de fútbol. 
Hoy, Cristian Cueva se encuentra en el ojo 
de la tormenta, lo que le impide volver con la 
fama anterior. Una estrella que se resiste a 
desaparecer.
Pero la lesión en la rodilla no fue lo 
determinante, sino el cambio de su conducta lo 
que lesionó aún más su ineficacia deportiva e 
imagen personal protagonizando escándalos, 
juergas y sosteniendo amistades con mujeres 
de la farándula y la prostitución, añadiendo 
a ello su impuntualidad a los entrenamientos 
y el irrespeto al D.T. Este nuevo Christian 
Cueva ha venido destruyendo la imagen 
de “referente deportivo de la juventud y 
el orgullo de los huamachuquinos”, como 
sostuve en una nota en este mismo medio el 
26-08-2016. Hoy, el “Aladino” de ayer se ha 
esfumado junto a su genialidad deportiva, y 
el orgullo huamachuquino y trujillano ha ido 
desapareciendo. El brillo de la estrella ha ido 
desapareciendo.   
Otro personaje que se encuentra en el ojo 
de la tormenta del futbol nacional es Paolo 
Guerrero, aún capitán de la blanquiroja. 
Empero, su tema es otro: su resistencia 
a retirarse pese a los más de 40 años 
de edad que tiene. Se niega a aceptar el 
cumplimiento del inexorable paso de los 
años creando situaciones controversiales, 
añadiendo a ello imágenes negativas de 
superioridad y vanidad personal, así como 
temas serios temas legales. Un año atrás 
decía: “Actualmente estoy jugando en un 
fútbol competitivo. Hay muchos jugadores 
peruanos que juegan en un fútbol que no 
es competitivo que es el peruano y otros 
más. Yo me mantengo jugando en un fútbol 

competitivo y tengo 39 años”, haciendo gala 
de una supuesta fortaleza física.
Su última carta de efectividad la tuvo con 
la Liga Deportiva Universitaria (LDU) de 
Ecuador, en donde si bien tuvo un aceptable 
desempeño, no tuvo la productividad en 
goles, fallando varios, y fue posiblemente 
esto lo que motivara la no renovación de 
su contrato por parte de los directivos del 
LDU. Con este panorama adverso se dedicó 
a esperar la invitación de otros equipos 
internacionales “competitivos” como él 
los califica; como esta no llegaba, ante 
la invitación de la UCV, equipo trujillano 
que no es competitivo y ante la cercanía 
del término del plazo de pases deportivos 
(26-02-24), tuvo que aceptar firmando el 
contrato. Empero, ante la repentina lesión del 
delantero aliancista Sabag, hizo nacer la idea 
de contratar a Guerrero. Similares urgencias 
aparecieron en los clubes como el Colo Colo 
(Chile) y el Cruz Azul (Méjico), renaciendo la 
esperanza en Paolo de jugar en uno de ellos 
por sí ser “competitivos”.
La declaración del estado de emergencia en 
Trujillo por la agudización de la inseguridad 
le fue favorable, surgiendo entonces 
-coincidentemente- los supuestos mensajes 
extorsivos a su familia, lo cual para muchos 
sería un pretexto que ayuda a la disolución 
del contrato. Esto, si bien es aceptado por los 
Acuña, no les inhibe de plantear una denuncia 
judicial por incumplimiento de contrato y la 
solicitud del pago de un millón 200,000 soles 
como resarcimiento económico. Felizmente, 
luego de idas y venidas, hubo “humo blanco” 
y Paolo aceptó jugar por la UCV.  Ahora, si 
bien viene rodeado de una aureola brillante, 
tenemos que ver si ese brillo le acompaña en 
las canchas con la UCV. De no ser así, sería 
una terrible decepción.
En suma, dos estrellas, Cristian Cueva y 
Paolo Guerrero, que se resisten a acabar su 
ciclo deportivo. Uno por inconducta personal 
y el otro por soberbia y jactancia, lo cual es 
lamentable porque no son cualquier personaje 
pues, en su momento, fueron referentes 
deportivos y ejemplo para la juventud 
peruana, pero que hoy se han convertido en 
paradigmas errados que provocan una gran 
decepción en los peruanos.     
Sin embargo, todavía no está dicho todo. 
Existe una ligera esperanza de cambio para 
bien, esperando que con el transcurrir de 
los días cada quien tome la mejor decisión 
y recuperen el afecto que los peruanos les 
tenemos. El primero, dándole un mejor rumbo 
a su vida familiar y profesional; y, el segundo, 
siendo auto crítico de sus fortalezas y 
debilidades deportivas, respetuoso de sus 
compromisos y revistiéndose de humildad 
y gratitud pida disculpas a los clubes que 
lo formaron futbolísticamente (entre ellos 
Alianza Lima), a quienes ha calificado 
despectivamente. 
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Dos estrellas que se Dos estrellas que se 
resisten a desaparecerresisten a desaparecer

DATOS PARA EL RECUERDO
   Cristian Cueva:

Frases para el recuerdo: “Me llena de 
mucha emoción jugar y ganar con mi 
selección”. “Somos jóvenes y tenemos 
hambre de gloria”. “Ante el adversario, 
así sea el Brasil, los peruanos no 
nos vamos a quedar con los brazos 
cruzados.” “Amo a Huamachuco, 
Trujillo y mi blanquirroja de siempre”. 
Su calidad futbolística fue reconocida 
nacional e internacionalmente. Aún 
tiene 33 años de edad y un vasto 
camino por recorrer. Ha anotado 91 
goles en clubes y 23 con la selección.
   Paolo Guerrero:
Conocido como “el depredador”, 
Paolo Guerrero merece nuestro 
reconocimiento por ser el goleador 
histórico de la selección nacional con 

39 tantos y, además, por participar 
durante 109 veces con la blanquirroja. 
Ha tenido un amplio recorrido por 
equipos europeos y sudamericanos 
dejando huella de su calidad 
deportiva. Tiene 40 años y 2 meses de 
edad.  

CHRISTIAN CUEVA. Obligado a enrumbar mejor su 
vida familiar y deportiva

PAOLO GUERRERO. Obligado a la 
autocrítica de sus fortalezas y 

debilidades.
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